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9 Реалистичные прогнозы 

Производство электроэнергии  
за счет ВИЭ в Азербайджане  
будет расти с каждым годом

Президент Ильхам Алиев со-
здал новую модель междуна-

родного сотрудничества, когда 
двусторонние отношения усту-
пают место сферической моде-
ли партнерства, с вовлечением 
всех соискателей взаимовыгод-
ных форм искренней дружбы 
и добрососедства. 

Хюгуг САЛМАНОВ, 
«Бакинский рабочий» 

Мюнхенская конференция по 
безопасности еще долго будет от-
кликаться приоритетом многосто-
ронних форматов переговоров, по-
рой даже с полярно противополож-
ными цивилизациями. Впрочем, 
это нормально для официального 
Баку, как столицы неотъемлемой 
части постсоветского простран-
ства, в отличие от других, надеж-
но интегрированных в мировую 
экономику. 

Это показали и важные встре-
чи Президента Ильхама Алиева 
в административном центре Бава-

рии, не замкнутые исключительно 
на интересах Страны огней, а по 
большей части ориентированные на 
перспективы регионального и меж- 
регионального развития. 

В этом смысле у надвигающей-
ся глобализации есть преимуще-
ства вроде значительного роста мас-
штабов мировой торговли и других 
процессов международного обме-
на в условиях все более открытой, 
интегрированной, не признающей 
границ мировой экономики. И тут 
мы имеем в виду не только тради-
ционный так называемый «двусто-
ронний товарооборот» во внеш-
ней торговле, связанный с това-
рами и услугами. 

Навстречу совместным успехам
Естественен неподдельный интерес к Азербайджану 
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Международная конферен-
ция на тему «Деколониза-

ция: начало возрождения», ор-
ганизованная Бакинской ини-
циативной группой в Стамбуле  
24 февраля, завершила свою ра-
боту, сообщает АЗЕРТАДЖ.

Выступая на открытии меропри-
ятия, исполнительный директор Ба-
кинской инициативной группы Аб-
бас Аббасов сообщил о проведении 
данной структурой шести между-
народных конференций за истек-
ший период.

Основная цель конференций за-
ключалась в доведении до мировой 
общественности голосов регионов, 
пострадавших от колониализма. Ба-
кинская инициативная группа до-
билась этого, и пострадавшие люди 
смогли посредством созданных плат-
форм довести до мира свои голоса. 
Мир узнал о происходящих в дан-
ных регионах событиях, тяжелых по-

следствиях колониальной полити-
ки Франции.

Представитель Французской По-
линезии при ООН Карлайл Корбин 
выразил Азербайджану признатель-
ность за поддержку в доведении до 
мировой общественности голосов 
людей в пострадавших регионах и, 
в частности, поблагодарил создан-
ную с этой целью Бакинскую ини-
циативную группу. Он сказал, что 
первый этап колониализма начался 
именно в европейских странах и был 
продолжен в различных регионах пу-
тем ограничения свобод. В настоящее 
время на планете все еще существу-
ют подверженные этому давлению 
страны. Хотя в некоторых странах 
время от времени возникали движе-
ния, направленные на ликвидацию 
колониализма, тем не менее они счи-
тались слишком немногочисленны-
ми и далекими от самоуправления. 

От правды не скрыться
Участники конференции «Деколонизация:  
начало возрождения» адресовали открытое письмо 
президенту Франции Макрону
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Благодаря нерушимой поли-
тической воле Президента  
Ильхама Алиева азербайджан-
ский народ впишет еще нема-
ло значимых строк в летопись 
исторической справедливости. 

Накануне все цивилизованное 
человечество искренне почтило па-
мять жертв невиданного по жесто-
кости геноцида, учиненного армян-
скими вандалами 32 года назад над 
мирным населением города Ходжалы 
в Карабахском регионе республики. 
И это особенный день, выбитый зо-
лотом на скрижалях нации, - впервые 

нам выпала невиданная ранее воз-
можность на месте соприкоснуться 
с истиной: для того чтобы геноцид 
не повторялся, его нельзя забывать, 
а кто игнорирует это наставление, 
рискует в очередной раз столкнуть-
ся с кошмаром прошлого. Наша на-
ция осознает это, возможно, боль-
ше многих, так как в ее сердце рана 
Ходжалинской трагедии не зажива-
ла ни на секунду, а пережитая боль, 
с желанием стать на порядок силь-
нее для самоочищения, передавалась 
от старших к младшим на протяже-
нии не одного поколения. 

26 февраля Президент Азербайд-
жанской Республики Ильхам 
Алиев позвонил Президенту 
Турецкой Республики Редже-
пу Тайипу Эрдогану.

Президент Ильхам Алиев по-
здравил Реджепа Тайипа Эрдогана 
с юбилеем, пожелал ему новых успе-
хов в деятельности на благо Турции 
и крепкого здоровья.

Глава Турецкого государства по-
благодарил за проявленное внима-
ние и поздравление.

Реджеп Тайип Эрдоган выразил 
Президенту и народу Азербайджа-
на соболезнования в связи с годов-
щиной Ходжалинского геноцида.

Глава нашего государства побла-
годарил за соболезнования.

В ходе беседы вновь было отме-
чено значение того, что после из-

брания Президентом Ильхам Али-
ев свой первый официальный визит 
совершил именно в Турцию, под-
черкнуто, что этот визит внес вклад 
в дело дальнейшего укрепления на-
ших связей.

Еще раз коснувшись значения 
Шушинской декларации, главы го-
сударств выразили удовлетворение 
успешной реализацией этой Декла-
рации.

Президент Ильхам Алиев и Пре-
зидент Реджеп Тайип Эрдоган вы-
разили уверенность в том, что азер-
байджано-турецкие дружественные, 
братские и союзнические связи будут 
успешно развиваться и впредь, про-
вели обмен мнениями о перспективах 
сотрудничества, дальнейших контак-
тах, а также по вопросам, представ-
ляющим взаимный интерес.

Сообщение 
пресс-службы Президента

Момент истины
Азербайджанцы на месте трагедии  

почтили память жертв Ходжалинского геноцида 

8 К поляризации мирового порядка

Стеван Гайич: Запад раздражает  
независимая политика государств  
и государственных деятелей

Президент Ильхам Алиев  
поделился публикацией в связи  

с годовщиной Ходжалинского геноцида

Президент Азербайджанской Республики Ильхам Алиев поделил-
ся в своих аккаунтах в социальной сети публикацией в связи с 32-й го-
довщиной Ходжалинского геноцида.

В публикации говорится: «26 февраля 1992. Ходжалинский геноцид».
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Минута молчания     
Глубоко чтим память жертв Ходжалы

26 февраля Президент Азербайд-
жанской Республики Ильхам 
Алиев заложил в городе Ход-
жалы фундамент Мемориала 
жертвам Ходжалинского гено-
цида, встретился с представите-
лями общественности района.

Глава государства сначала встре-
тился с участниками церемонии.

Жительница: - Добро пожало-
вать! Да хранит Вас Аллах, госпо-
дин Президент. Это самый счастли-
вый день в нашей жизни.

Жители: - Да здравствует госпо-
дин Президент, да хранит Вас Аллах.

Президент Ильхам Алиев: - 
Спасибо.

Выступая на встрече, Президент 
Ильхам Алиев сказал:

- Впервые мы отмечаем день 
Ходжалинского геноцида, чтя па-
мять невинных жертв ходжалин-
ских событий в Ходжалы. Спустя 
тридцать два года мы вернулись на 
родную землю. Для увековечения 
памяти жертв Ходжалы сегодня, 26 
февраля, здесь будет заложен фун-
дамент мемориального комплекса. 
Должен также сказать, что этот про-
ект был готов давно, было выбра-
но и место - рядом с памятником 
жертвам Ходжалинского геноцида 
в городе Баку. Однако у меня каж-
дый год появлялись некоторые со-
мнения, связанные со строитель-
ством мемориального комплекса, 
поэтому я откладывал это событие, 
этот проект. Потому что, так же, как 
и вы, я верил и знал, что мы вер-
немся сюда, вернемся в Ходжалы, 
и здесь будет возведен мемориаль-
ный комплекс для увековечения па-
мяти невинных жертв. Спустя трид-
цать два года вы вернулись. Спустя 
тридцать два года после той крова-
вой трагедии мы как хозяева, как 
сыны Родины живем, строим, за-
нимаемся восстановительной рабо-
той во всех уголках Азербайджана, 
повсюду в Карабахе. На всех осво-
божденных землях идут масштаб-

ные строительные работы.
А Ходжалинский геноцид ни-

когда не сотрется из памяти нашего 
народа. Никогда азербайджанский 
народ не забудет этого кровавого 
преступления. Тридцать два года 
назад государство Армения совер-
шило эту кровавую трагедию, убив 
невинных людей. 613 человек были 
зверски убиты, 150 человек пропа-
ли без вести - конечно, их судьба 
тоже известна, более 1000 человек 
были взяты в заложники, свыше 60 
детей, более 100 женщин, 70 пожи-
лых людей в одну ночь были звер-
ски убиты армянскими варварами, 
фашистами.

К сожалению, наш призыв «Спра-
ведливость к Ходжалы!» остался без-
ответным. Правда, в результате на-
ших усилий 18 стран признали эту 
кровавую трагедию как геноцид. Но 
среди этих стран нет крупных дер-

жав. Международные организации, 
многие из них, остались безучаст-
ными к этой трагедии.

Азербайджанское государство, 
государственные структуры, а так-
же азербайджанцы, проживающие 
за рубежом, наши общественные 
организации и среди них Фонд  
Гейдара Алиева приложили огром-
ные усилия для того, чтобы мир при-
знал Ходжалинский геноцид. При-
обретшая широкий размах кампа-
ния «Справедливость к Ходжалы!», 
проводимая по линии Фонда Гейда-
ра Алиева, проявила себя в различ-
ных уголках мира, было проведе-
но много мероприятий, презента-
ций, изданы книги, опубликованы 
статьи, организованы выставки. То 
есть мы приложили много усилий 
для того, чтобы донести правду до 
мировой общественности, и по пра-
ву требовали от мира справедливо-

сти. Потому что Ходжалинский ге-
ноцид - это кровавое преступление, 
которое произошло на глазах у все-
го мира. Отрицать Ходжалинский 
геноцид - несправедливо и бессо-
вестно. При этом государство Ар-
мения, те же самые силы, которые 
тогда стояли и стоят сегодня за ней, 
делают все возможное, чтобы скрыть 
произошедшее, чтобы Армения не 
была привлечена к ответственно-
сти, чтобы против Армении не вво-
дились какие-либо санкции и что-
бы они остались безнаказанными.

Мы десятилетиями, особенно 
в последние годы, старались, что-
бы те, кто совершил это кровавое 
преступление, ответили перед су-
дом справедливости. Но видели, что 
только сами должны восстановить 
эту справедливость, и сделали это. 
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Ходжалы: все будет по справедливости
Президент Ильхам Алиев заложил фундамент Мемориала жертвам геноцида в Ходжалы  
и встретился с представителями общественности района 
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26 февраля в 17.00 по бакин-
скому времени на всей терри-
тории Азербайджана мину-
той молчания была почтена 
память жертв Ходжалинско-
го геноцида.

На улицах столицы было при-
остановлено движение транспорт-
ных средств. В городах и районах, 
селах и поселках страны, а также 
в дипломатических представитель-
ствах страны за рубежом были при-
спущены государственные флаги 
Азербайджана.

Тысячи жителей столицы Азер-

байджана, посетив 26 февраля воз-
веденный в Хатаинском районе па-
мятник жертвам трагедии, с ува-
жением почтили память шехидов, 
возложили к монументу венки 
и гвоздики. В городах и районах 
республики, в органах централь-
ной и местной исполнительной вла-
сти, ведомствах и организациях, 
мечетях, церквях, синагогах, а так-
же в зарубежных странах прошли 
церемонии почтения памяти, ак-
ции, шествия, флешмобы, куль-
турные мероприятия, посвящен-
ные жертвам Ходжалинского ге-
ноцида.

В местах временного расселе-
ния ходжалинцев были органи-
зованы встречи со свидетелями 
и членами семей жертв трагедии. 
Память жертв Ходжалинского ге-

ноцида почтена в мечетях города 
Шуша и Агдама, Ходжалы, Ханкен-
ди и в других освобожденных рай-
онах, где развевается величествен-
ный Флаг Азербайджана.

Минута молчания     
Дань глубокой памяти жертв  
Ходжалинского геноцида 

Уважаемый господин Президент!
Дорогой Брат!
Мне особенно приятно от своего 

имени и от имени народа Азербайд-
жана передать Вам самые искренние 
поздравления и добрые пожелания 
по случаю знаменательного юбилея 
- 70-летия со дня Вашего рождения.

Ваш жизненный путь - пример 
преданного и достойного служения 
Родине и народу. Вы являетесь ве-
ликой личностью, выдающимся го-
сударственным деятелем современ-
ности, самоотверженно трудящимся 
на благо братской Турции, ее сегод-
няшнего развития, во имя того, что-
бы  она занимала достойное место 
на международной арене. Уверенно 
и решительно выполняя возложен-
ную на Вас ответственную истори-
ческую миссию, Вы благодаря даль-
новидной и целенаправленной по-
литике вывели свою страну в число 
самых ведущих и могущественных го-
сударств мира. Значительные дости-
жения и успехи Турции за последние 
двадцать лет связаны именно с Ва-
шим именем.

Сегодня под Вашим мудрым руко-
водством Турецкая Республика всту-
пает во второе столетие своего  раз-
вития. Желаем, чтобы на этом пути 
братская страна достигла всех постав-
ленных целей и задач, добилась но-
вых успехов и побед.

Дорогой Брат!
Вы - истинный друг и для азер-

байджанского народа. Ваша сердеч-
ная привязанность к Азербайджану 
нашла выражение в постоянной под-
держке территориальной целостности 
нашей страны, укреплении азербайд-
жано-турецкого братства, неоценимых 
заслугах во имя нерушимости нашего 
союзничества. Наш народ с чувством 
особой признательности помнит ре-

шительную и однозначную позицию, 
которую Вы всегда демонстрируете 
в связи с правым делом Азербайджа-
на, Вашу непоколебимую поддержку.

Тот факт, что я, оставаясь верным 
традиции, свой первый официальный 
визит после выборов совершил по Ва-
шему приглашению именно в брат-
скую Турцию, является наглядным 
показателем нашего единства и союз-
ничества. Еще раз выражаю Вам глу-
бокую признательность за это при-
глашение, высокое внимание и госте-
приимство, оказанные в ходе визита 
мне и делегации. Я высоко оцениваю 
нашу встречу с Вами, прошедшую 
в обстановке искренности и взаимо-
понимания, проведенный нами обсто-
ятельный обмен мнениями по широ-
кому спектру двусторонних отноше-
ний и перспективам сотрудничества.

Уверен, что наши не имеющие 
аналогов в мире отношения, черпа-
ющие силы в общей истории, богатых 
национально-нравственных ценно-
стях, братстве и единстве двух наро-
дов, нашими совместными усилиями 
и впредь будут развиваться и укре-
пляться в соответствии с принци-
пом «Одна нация - два государства».

Еще раз сердечно поздравляю Вас 
с этим радостным днем Вашей жизни, 
желаю Вам и Вашей семье крепкого 
здоровья, долгих лет жизни, счастья, 
постоянных новых успехов и дости-
жений в ответственной и почетной 
деятельности во имя благополучия 
и процветания братского турецко-
го народа.

С уважением
Ильхам АЛИЕВ,

Президент 
Азербайджанской 

Республики
г.Баку, 23 февраля 2024 года

Ваше величество!
От своего имени и от имени на-

рода Азербайджана передаю Вам 
и в Вашем лице всему вашему на-
роду самые искренние поздравле-
ния и добрые пожелания по случаю 
национального праздника Государ-
ства Кувейт.

Верю, что мы и впредь успешно 
продолжим совместные усилия, на-
правленные на дальнейшее развитие 
азербайджано-кувейтских межгосу-
дарственных отношений, углубле-

ние нашего сотрудничества.
В этот праздничный день желаю 

Вам крепкого здоровья, счастья, успе-
хов в делах, дружественному наро-
ду Кувейта - постоянного благопо-
лучия и процветания.

С уважением

Ильхам АЛИЕВ,
Президент 

Азербайджанской 
Республики

г.Баку, 22 февраля 2024 года

Руководствуясь пунктом 32 статьи 109 Конституции Азербайджан-
ской Республики, постановляю:

За многолетнюю плодотворную деятельность в развитии науки в Азер-
байджане наградить Акифа Ага Мехти оглу Али Заде «Почетным дипло-
мом Президента Азербайджанской Республики».  

Ильхам АЛИЕВ,
Президент Азербайджанской Республики

г.Баку, 24 февраля 2024 года 

Глубокоуважаемый Ильхам  
Гейдарович!

Сердечно поздравляю Вас с из-
бранием на пост Президента Азер-
байджанской Республики.

Недавно состоявшиеся прези-
дентские выборы еще раз нагляд-
но продемонстрировали единоду-
шие жителей Азербайджана в Вашей 
поддержке как настоящего лидера на-
ции, который сумел мобилизовать 
все имеющиеся ресурсы и после 30 
лет восстановить территориа льную 
целостность Азербайджана, создать 
все условия для стабильного и успеш-
ного развития страны.

Имел честь быть в Баку во вре-
мя президентских выборов и лично 
убедиться в том, как жители столи-
цы радостно, с приподнятым настро-
ением и уверенностью в будущих 
успехах Азербайджана принимали 

участие в голосовании и выражали 
Вам искреннюю благодарность за 
Ваш исторический вклад в дело укре-
пления Азербайджанского государ-
ства, заботу о людях и их будущем.

От всей души желаю Вам и Вашей 
прекрасной семье крепкого здоровья, 
счастья, благополучия и дальнейших 
успехов в деле развития Азербайд-
жана, укрепления международно-
го авторитета страны, углубления 
стратегических, братских отношений 
между Азербайджаном и Грузией.

С глубоким уважением

Давид Апциаури,
генеральный директор 

Торгово-промышленной 
палаты Грузии, 

Чрезвычайный 
и Полномочный Посол, 

профессор

Президенту Турецкой Республики
Его превосходительству

господину Реджепу Тайипу Эрдогану

Эмиру Государства Кувейт
Его величеству Шейху Мишаалю  

аль-Ахмеду аль-Джаберу ас-Сабаху

Распоряжение
Президента Азербайджанской Республики

О награждении А.А.Али Заде 
«Почетным дипломом Президента 

Азербайджанской Республики»

Президенту Азербайджанской Республики
Его превосходительству

господину Ильхаму Алиеву

Президент Азербайджанской Республики Ильхам Алиев 26 февраля 
в 17.00 минутой молчания почтил память жертв Ходжалинского геноцида.

Президент Ильхам Алиев минутой  
молчания почтил память жертв  
Ходжалинского геноцида

Первый вице-пре-
зидент Азербайд-
жанской Республи-
ки Мехрибан Алиева 
поделилась на своей 
официальной страни-
це в Instagram публи-
кацией в связи с Ход-
жалинским геноци-
дом.

Как сообщает АЗЕР-
ТАДЖ, в публикации при-
веден лозунг «Справедли-
вость к Ходжалы».

Первый вице-президент Мехрибан Алиева 
поделилась публикацией в связи  

с Ходжалинским геноцидом

В связи с 32-й годовщиной Ходжалинской трагедии 26 февраля пре-
мьер-министр Али Асадов, председатель Милли Меджлиса Сахиба 
Гафарова, руководитель Администрации Президента Самир Нури-
ев, другие официальные лица государства и правительства посети-
ли памятник жертвам Ходжалинского геноцида.

Официальные лица государства и правительства возложили цветы 
к памятнику, почтили светлую память жертв трагедии.

Официальные лица государства 
и правительства посетили 
памятник жертвам 
Ходжалинского геноцида

В связи с 32-й годовщиной Ход-
жалинской трагедии сотруд-
ники Государственной служ-
бы специальной связи и ин-
формационной безопасности 
Азербайджана (ГСССИБ) по-
сетили Мемориальный музей 
геноцида, созданный при Во-
енной прокуратуре.

Как сообщили в Государствен-
ной службе, сотрудники ГСССИБ 
ознакомились с представленными 
здесь богатым книжным фондом, 

состоящим из книг зарубежных 
и азербайджанских авторов, с до-
кументами о трагедиях в Ходжалы 
и Гарадаглы, личными вещами, до-
кументами и фотографиями жертв 
армянских погромов, другими пред-
ставленными здесь экспонатами.

Затем был показан документаль-
ный фильм «Трагедия века».

Мероприятие, посвященное 
Ходжалинскому геноциду, прошло 
также в административном здании 
ГСССИБ.

Трагедия века
Сотрудники ГСССИБ чтят память  
жертв Ходжалинского геноцида

Помощник Президента Азер-
байджанской Республики - заведу-
ющий отделом по вопросам внеш-
ней политики Администрации гла-
вы государства Хикмет Гаджиев, 
заведующий отделом по экономи-
ческим вопросам и политике ин-
новационного развития Админи-
страции Президента Шахмар Мов-
сумов, представитель Президента 
Азербайджана по особым поруче-
ниям Эльчин Амирбеков, помощ-

ник Президента Азербайджанской 
Республики - заведующий отделом 
по вопросам экономической поли-
тики и промышленности Админи-
страции Президента Натиг Ами-
ров, секретарь Совета безопасности 
Азербайджана генерал-полковник 
Рамиль Усубов и другие официаль-
ные лица посетили памятник жерт-
вам Ходжалинского геноцида, воз-
ложили к нему цветы и почтили па-
мять жертв трагедии.

Президент Турецкой Респу-
блики Северного Кипра Эр-
син Татар отдал дань памяти 
жертвам Ходжалинского ге-
ноцида.

Как сообщает АЗЕРТАДЖ со 
ссылкой на сайт Президента Турец-
кой Республики Северного Кипра 
(ТРСК), Эрсин Татар подчеркнул, 
что со дня Ходжалинского геноци-

да, произошедшего 26 февраля 1992 
года, минуло 32 года, однако это со-

бытие никогда не будет забыто.
Президент Турецкой Республи-

ки Северного Кипра напомнил, что 
в ночь Ходжалинской резни, ставшей 
черным пятном в истории челове-
чества, 613 азербайджанцев, в том 
числе старики, женщины и дети, 
были зверски убиты армянскими 
националистами, сотни людей про-
пали без вести и еще больше были 
взяты в плен.

Отметив, что с уважением чтит 
память людей, ставших жертвами 
Ходжалинского геноцида, Прези-
дент Эрсин Татар подчеркнул, что 
правда о трагедии будет доведена 
до международной общественно-
сти при поддержке Турции и всего 
тюркского мира. Президент отметил 
усилия, которые предпринимаются 
для того, чтобы продемонстриро-
вать миру единство тюрков.

Никто не забыт!
Президент Турецкой Республики Северного Кипра почтил память жертв Ходжалинского геноцида
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Вторая Карабахская война 
была торжеством справедливости. 
В результате второй Карабахской  
войны большая часть находившихся 
тогда под оккупацией земель была 
освобождена, а остальные оккупи-
рованные территории были осво-
бождены пять месяцев назад.

Я знаю, что вы, ходжалинцы, 
в то время радовались, как и весь 
азербайджанский народ. Знаю и то, 
что в ваших сердцах были опре-
деленные вопросы: а что будет 
с Ходжалы, что будет с Ханкен-
ди? Я знал это, но не мог вам ска-
зать, что будет. Хотя и вы знали, 
и я знал, что все будет по справед-
ливости. Без Ходжалы мы не мог-
ли бы считать полностью восста-
новленными нашу территориаль-
ную целостность и суверенитет. 
Ходжалы занимает такое важное 
место в истории и сознании азер-
байджанского народа, эта трагедия 
так сильно ранила наши сердца, что 
мы не могли бы успокоиться без 
освобождения Ходжалы. В резуль-
тате антитеррористической опера-
ции пять месяцев назад все дру-
гие территории, которые тогда на-
ходились под оккупацией  и где 
верховодили сепаратисты, вклю-
чая Ходжалы, были освобождены.  
15 октября 2023 года в Ходжалы 
был поднят Азербайджанский 
флаг. Мы начали большую рабо-
ту по благоустройству в Ходжалы.

Наше требование «Справедли-
вость к Ходжалы!» было абсолютно 
справедливым. То, что мы обеспе-
чили эту справедливость на поле 
боя, полностью соответствует меж-
дународному праву и исторической 
справедливости. Мы восстанови-
ли историческую справедливость. 
Мы на поле боя отомстили за не-
винных жертв Ходжалы, не позво-
лили, чтобы их кровь оставалась 
неотмщенной. Правда, для этого 
понадобилось 30 лет. Но работа, 
выполненная за эти 30 лет, про-
водимая нами целенаправленная 
политика создавали нам возмож-
ность встретить этот день здесь.

В то время, в период оккупа-
ции в ходе моих многочисленных 
встреч с переселенцами - сегодня 
их называют бывшими переселен-
цами, понятие «переселенец» боль-
ше неприменимо к нашим граж-
данам, - я каждый раз говорил им, 
что настанет день и мы на всех зем-
лях поднимем Флаг Азербайджана, 
восстановим нашу территориаль-
ную целостность. Было создано бо-
лее 100 поселков для переселенцев, 
и я участвовал в открытии всех этих 
поселков. Первый поселок для пе-
реселенцев был заложен в то вре-
мя при участии великого лидера  
Гейдара Алиева в поселке Агджа-
кенд именно для ходжалинцев. В то 
время у нас не было больших фи-
нансовых возможностей, но и имев-
шиеся средства были использова-
ны на эти цели. И это было сво-
его рода путеводителем. То есть 
великий лидер всем нам показал, 
что мы должны создать условия 
для тех, кто живет в тяжелом по-
ложении. В то же время главной 
нашей целью было освобождение 
земель, и во время многочислен-
ных встреч с переселенцами в то 

время я говорил, что эти условия 
создаются, это хорошие условия, - 
как вам известно, последний пала-
точный городок был ликвидирован 
в 2007 году, - но это временное ме-
сто жительства. После освобожде-
ния земель на ваших родных зем-
лях будут созданы гораздо лучшие 
условия, и сегодня мы это видим. 
В пять населенных пунктов уже 
вернулись бывшие переселенцы. 
В этом году число этих населен-
ных пунктов достигнет двадцати. 
В этом году и в Ходжалы, и в Хан-
кенди уже будет восстановлена 
жизнь, в том числе будут восста-
новлены и расположенные побли-
зости села Малыбейли, Кяркид-
жахан, село Туршсу Шушинского 
района. Восстанавливается город 
Агдам, в следующем году начнет-
ся первое переселение и в Агдам. 
То есть строительные работы при-
обрели широкий размах.

Что касается Ходжалы, то сра-
зу после того, как мы 20 сентября 
полностью восстановили свой су-
веренитет, я дал указание, чтобы 
в первую очередь были восстанов-
лены дома ходжалинцев в Ходжа-
лы. Потому что ненавистный враг 
учинил кровавый геноцид, изгнал 
ходжалинцев с их родной земли. 
Вдобавок он старался изменить 
историческое название Ходжалы 
и поселил в домах азербайджанцев 
сепаратистов, врагов, в том числе 
из зарубежных стран. Посмотри-
те какое большое и подлое пре-
ступление было совершено про-
тив нашего народа, и, еще раз го-
ворю, мир остался равнодушным 
к этому. Армения и ее покровите-
ли считали, что их никто не нака-
жет. Они ошибались, ошибаются 

и сегодня. Армения, которая пы-
тается найти нового хозяина, ки-
дается в чьи-то объятия, долж-
на знать, что единственный путь 
для нее - это принять все условия 
Азербайджана и отказаться от тер-

риториальных претензий к Азер-
байджану.

Мы никогда не забудем Ходжа-
линский геноцид. Еще раз говорю, 
мы и во время второй Карабахской 
войны, и во время антитеррористи-
ческой операции отомстили пре-
ступникам, уничтожили их, унич-

тожили армию Армении и дважды 
заставили их подписать капиту-
ляцию. В отличие от них, мы ни-
когда не воевали против мирного 
населения, это все видят и знают. 
И в 2020 году, и в сентябре про-

шлого года наши военные опера-
ции проводились в полном соот-
ветствии с международным гума-
нитарным правом, это все знают 
и никто не может предъявлять нам 
никаких претензий. Это еще раз по-
казывает величие нашего народа. 
Хотя в сердце каждого из нас есть 

чувство мести, каждого из нас, ког-
да мы возвращаемся к этой крова-
вой истории, просматриваем эти 
ужасные видеокадры и фотодоку-
менты, душит гнев, и это чувство 
гнева нас не отпустит даже если 

пройдет не 30, а 300 лет. Это есте-
ственно. Мы люди, но в то же вре-
мя мы являемся представителями 
великого народа. Народа, который 
своими силами избавился от этого 
ига, народа, который, объединив-
шись в единый кулак, сломал хре-
бет врагу, врагу, за которым в то 

время и сегодня стоят крупные дер-
жавы. Если бы за ним не стояли 
эти крупные державы, то в нача-
ле 1990-х годов наши земли ни-
когда бы не были оккупированы. 
В то время мы были бессильны, 

а за ними стояли большие силы. 
Сегодня мы сильные, и некоторые 
говорят нам, чтобы мы проявили 
сострадание. А разве они прояв-
ляли к нам сострадание?

Еще раз говорю, все это, есте-
ственно, наши мысли, чувства. По-
вторяю, мы отомстили. Мы и в те-
чение 44-дневной второй Карабах-
ской войны, и во время однодневной 
антитеррористической операции 
проявили большой профессиона-
лизм, героизм, самоотверженность. 
Наши сыновья шли на смерть, что-
бы освободить эти земли от окку-
пантов. Да упокоит Аллах души 
всех наших шехидов.

Жители: - Allah rəhmət eləsin, 
аминь.

Президент Ильхам Алиев: - 
Наши Вооруженные силы проя-
вили большой профессионализм, 
смелость. Весь мир это видит, и осо-
бенно события, войны, кровавые 
столкновения, происходящие сегод-
ня в различных уголках мира, еще 
раз показывают, что Азербайджан-
ская армия является и професси-
ональной, и патриотичной, и уме-
лой, и в то же время она проводит 
операции таким образом, что за ко-
роткий период времени были про-
ведены операции, которые счита-
лись невозможными. Одна из них, 
а может, и главная - это Шушин-
ская операция.

А сегодня мы здесь, и то, что 
мы находимся здесь, означает пол-
ное восстановление исторической 
справедливости. Ходжалы сегод-
ня отстраивается, сейчас мы озна-
комимся со строительными рабо-
тами. На всех других территориях 
проводятся строительные работы, 
и сегодня здесь будет заложен фун-
дамент Мемориала жертвам Ход-
жалинского геноцида. 

Ходжалы: все будет по справедливости
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Ходжалы: все будет по справедливости
Сегодня возрадовались души 

жертв Ходжалинского геноцида, 
да упокоит Аллах их души.

Жители: - Аминь.
Президент Ильхам Алиев: - 

Их светлая память будет вечно 
жить в наших сердцах. Спасибо.

Помощник Президента Азер-
байджанской Республики Анар 
Алакбаров проинформировал 
главу государства о Мемориале 
жертвам Ходжалинского геноцида.

Было отмечено, что Мемори-
ал жертвам Ходжалинского гено-
цида будет создан Фондом Гейда-
ра Алиева. Он будет находиться 
вблизи автомобильной дороги 
Ходжалы-Аскеран. Цель созда-
ния мемориала - донесение до 
мировой общественности прав-
ды о чудовищном преступлении 
против человечности, сохране-
ние национальной памяти азер-
байджанского народа и увекове-
чение памяти жертв Ходжалин-
ского геноцида.

Мемориал будет состоять из 
различных разделов. Здесь бу-
дут отражены факты о распра-
ве над мирным населением Ход-
жалы, учиненной в ночь с 25 на 
26 февраля 1992 года, а также об 
историческом, географическом 
значении города, жизни в нем до 
трагических событий. В мемори-
але также будет установлен ма-
кет района, который даст пред-
ставление о географическом по-
ложении Ходжалы.

Посетители смогут ознакомить-
ся в мемориале с воспоминания-
ми жертв и свидетелей геноцида, 
их рассказами о мужестве ходжа-
линцев в борьбе с врагом, стра-
даниях невинных людей. Все это 
позволит сформировать полно-
ценное представление о масшта-
бах Ходжалинского геноцида, яв-
ляющегося самой страшной стра-
ницей в истории Азербайджана.

В мемориале также будут де-
монстрироваться документальные 
фильмы, видеоматериалы о со-
бытиях в Ходжалы. Кроме того, 
будет представлена информация 
о мерах, направленных на осво-
бождение Ходжалы от оккупа-
ции и наказание преступников. 
Посредством просветительских 
материалов и цифрового контен-
та будет рассказано о причинах 
и последствиях таких трагедий, 
как геноцид, подчеркнуты необ-
ходимость их предотвращения, 
важность проявления уважения 
в обществе к правам человека.

Отметим, что в результате Ход-
жалинского геноцида, учиненно-
го в ночь с 25 на 26 февраля 1992 
года армянскими вооруженными 
силами при участии 366-го мото-
стрелкового полка бывшей совет-
ской армии, были убиты 613 жи-
телей Ходжалы, в том числе 63 ре-
бенка, 106 женщин, 70 стариков.

Эта трагедия навсегда останет-
ся в истории человечества как по-
зорная страница, страшный при-
мер немыслимой жестокости и не-
человеческих методов расправы 
над мирными людьми.

Фонд Гейдара Алиева с мо-
мента создания в 2004 году реа-
лизовал ряд проектов в поддерж-
ку мероприятий, реализуемых го-
сударством в области доведения 
до мира ходжалинских событий. 
А с 2008 года по инициативе ви-
це-президента Фонда Гейдара Али-
ева Лейлы Алиевой проводится 
международная просветительская 
кампания «Справедливость к Ход-
жалы!» Как результат системной 
деятельности кампании «Спра-
ведливость к Ходжалы!», - ряд 
стран мира принял постановле-
ния и резолюции, признающие 
преступления, совершенные ар-
мянами в Ходжалы, геноцидом.

После нашей исторической 
Победы азербайджанский народ 
отмечает годовщину этого чудо-
вищного геноцида уже по-друго-
му. В результате освобождения 
нашей доблестной Армией под 
руководством Президента Азер-
байджана, победоносного Вер-
ховного Главнокомандующего  
Ильхама Алиева азербайджан-
ских территорий,  оккупиро-
ванных Арменией, кровь жертв 

Ходжалинского геноцида, а так-
же других шехидов, погибших за 
Родину, была отмщена. А Мемо-
риал жертвам геноцида, который 
планируется создать в Ходжалы, 
станет данью уважения к памяти 
героев, погибших, защищая Роди-
ну, послужит доведению до мира 
правды об этой резне.

***
Глава государства заложил 

фундамент Мемориала жертвам  
Ходжалинского геноцида.

***
Ознакомившись с макетом ме-

мориального комплекса после за-
кладки фундамента, Президент 
Ильхам Алиев сказал: «Сад по-
середине означает жизнь».

Анар Алакбаров: - Так и есть, 
господин Президент. Эта капсула 
будет внутри комплекса.

***
Жители: - Большое спасибо, 

господин Президент. Удачи Вам.
Житель: - Благодарим Вас, го-

сподин Президент. Тридцать два 
года назад мы покинули Ходжалы 
как побежденные, подверглись ге-
ноциду. Спустя тридцать два года 
мы вернулись в Ходжалы как по-
бедители,  и эту Победу подари-
ли нам Вы. Эту Победу мы, ход-
жалинцы, весь азербайджанский 
народ, весь тюркский мир одер-
жали благодаря Вашему руковод-
ству, Вашему таланту полковод-
ца, Вашей мудрой политике. Да 
хранит Вас Аллах, приветствуем 
Вас от имени ходжалинцев. Благо-
дарим Вас, господин Президент.

Президент Ильхам Алиев: - 
Спасибо.

Жительница: - Господин Пре-
зидент, от имени всех детей ше-
хидов благодарим Вас. Мой отец 
был взят в плен армянами во вре-
мя Ходжалинского геноцида. Он 
являлся бойцом батальона само-
обороны. О его дальнейшей судь-
бе у нас и сегодня нет никакой 
информации. Посетив с таким 
полководцем как Вы эти земли 
в 32-ю годовщину Ходжалинско-
го геноцида, мы словно посетили 
могилы наших шехидов, у которых 
нет могил. Это столь же священ-
ная миссия. Тот факт, что 15 октя-
бря прошлого года, то есть в день, 
когда исполнилось 20-летие Ва-
шего президентства, Вы подняли 
Флаг именно в Ходжалы, еще раз 
доказал, что все эти годы Ваше 
сердце билось в унисон с серд-
цами семей шехидов из Ходжа-
лы. Мы всегда Вам благодарны, 
да хранит Аллах Вас, нашу Ар-
мию. Признательны Вам от име-
ни всех детей шехидов.

Президент Ильхам Алиев: - 
Большое спасибо.

Житель: - Господин Президент, 
до 24 февраля 1996 года нашей 
семье казалось, что мы больше 

никогда не увидим ни Ходжалы, 
ни Карабах, мы полностью утра-
тили надежду. 24 февраля 1996 

года наш общенациональный ли-
дер, великий полководец, всемир-
но известный Гейдар Алиев на-
значил встречу с нами - семья-

ми шехидов, представителями 
интеллигенции Ходжалы. Там 
он заверил нас в том, что мы не 

оставим под оккупацией ни одну 
пядь нашей земли. Он сказал тог-
да: «Я верю Ильхаму Алиеву как 
самому себе». Тогда я почувство-

вал, что это было его посланием 
в будущее. Он верил, что Вы, наш 
Верховный Главнокомандующий, 

господин Президент, справитесь 
с этим, что эту миссию выполни-
те Вы. Мы выражаем Вам благо-
дарность, признательность за то, 

что сегодня Вы принесли нам эту 
честь и славу. Большое спасибо. 
Мы признательны Вам.

Президент Ильхам Алиев: - 
Спасибо. Большое спасибо.
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Житель: - Господин Президент, 
сегодня хочу довести до Вашего 
внимания, что я - кавалер ордена 
«Азербайджанское знамя». Я был 
удостоен ордена «Азербайджан-
ское знамя» Указом великого ли-
дера в 1994 году. В 1996 году, когда 
он лично вручал мне этот орден, 
я передал ему пожелание ходжа-
линцев: пусть настанет день, когда 
наши земли будут освобождены, 
и мы встретимся с Вами в Ходжалы. 
Этот день наступил сегодня. Имен-
но благодаря Вам, успешно про-
должающему внутреннюю и внеш-
нюю политику великого лидера, 
мы сегодня находимся в родном, 
свободном Ходжалы. Спасибо, да 
хранит Вас Аллах.

Житель: - Господин Прези-
дент, не будем отнимать у Вас 
время. У всех ходжалинцев есть 
одно обещание великому лидеру. 
Я обещал это нашему великому 
лидеру. Я сказал, господин Прези-
дент, после освобождения под Ва-
шим руководством наших земель 
на самом видном месте Ходжалы 
мы установим памятник Вам. Го-
сподин Президент, от имени всех 
ходжалинцев очень просим Вас, 
так же, как Вы удачно выбрали 
это место, пусть на самом видном 
месте Ходжалы будет установлен 
памятник великому лидеру.

Президент Ильхам Алиев:  
- Большое спасибо.

Жители: - Большое спасибо, 
благодарим.

***
Затем Президент Ильхам Али-

ев вместе с жителями ознакомил-
ся со строительными работами, 
проводимыми в городе Ходжалы.

Жительница: - Как живые 
свидетели ходжалинских со-
бытий, выражаем Вам призна-
тельность за то, что мы вместе 

с Вами находимся на ходжалин-
ской земле. Еще 25 февраля 1997 
года великий лидер, Президент  
Гейдар Алиев лично вручил мне 
медаль моего мужа «Золотая звез-
да». С того времени прошло 27 лет. 
Сегодня я рада тому, что встреча-
юсь с Вами на ходжалинской зем-
ле. Да ниспошлет Вам Аллах здо-
ровья и долголетия, слава нашей 
победоносной Армии, слава Вам, 
Верховный Главнокомандующий!

Президент Ильхам Алиев:  
- Большое спасибо, благодарю.

Другая жительница: - Увере-
на, наш благодарный народ никог-
да не забудет Ваших заслуг. Зо-
лотая страница нашей истории 
останется навечно.

Президент Ильхам Алиев:  
- Спасибо.

Жительница: - Да хранит Вас 
Аллах для азербайджанского на-
рода.

Жители: - Аминь.
***

Затем глава государства и пред-
ставители общественности Ходжа-
линского района побывали в го-
роде Ханкенди.

Житель: - Я доносил до солдат 
и офицеров все Ваши выступле-
ния. Иногда у меня спрашивают: 
чем первая Карабахская война от-
личалась от второй Карабахской 
войны? А я отвечал, что разница 
только в том, что у нас есть реши-
тельный Верховный Главнокоман-
дующий, в которого верят солда-
ты и народ. Народ сплотился в ку-
лак и, как говорится, «Железный 
кулак» обрушился на их голову. 
Да хранит Вас Аллах.

Президент Ильхам Алиев: - 
Большое спасибо.

Молодой житель: - Господин 
Президент, молодежь выражает 
Вам глубокую признательность. 
Иншаллах, и мы, молодежь, при-
едем сюда, в родной край, будем 

жить и творить каждый в своей 
сфере.

Жительница: - Господин Пре-
зидент, я - дочь шехида. То есть 
одним из тех убитых 613 человек 
был мой отец. Он награжден ме-

далью «За отвагу». Когда я искала 
тело отца, увидела, что трупы на-
ходились в обезображенном состо-
янии. Мне было 19 лет, я училась 
на третьем курсе Медицинского 
университета. Сегодня мы с ра-
достью приехали на землю, отку-
да ушли в крови и со слезами на 

глазах. Видите, природа тоже рада 
этому. Контекст нашего сегодняш-
него мероприятия тоже основан на 
оптимистических нотах. Мы бла-
годарны Вам. Вы - наш Полково-
дец. Благодаря единству народа, 

Армии и Президента мы сломи-
ли врага в 44-дневной войне, за-
ставили его капитулировать. Вы 
являетесь победоносным лидером 
страны-победительницы. Вы пре-
вратили в реальность наши меч-
ты. Мы благодарны Вам за это. 
Уверена, что сегодня души наших 

шехидов возрадовались. Не могу 
найти слов, чтобы выразить Вам 
свою бесконечную признатель-
ность. Вы - наш Полководец, ос-
вободивший утраченные земли 
Азербайджана.

Президент Ильхам Алиев: - 
Большое спасибо. У этого края, 
региона есть уже новая, светлая 
дата - 20 сентября - день освобо-
ждения Ходжалы и Ханкенди. 26 
февраля никогда не сотрется из 
нашей памяти как страшный, тра-
гический день. Но, как вы отмети-

ли, и природа подтверждает ваши 
слова, отныне 20 сентября - день 
освобождения, главный празднич-
ный день этого региона.

Жители: - Да хранит Вас Ал-
лах, да ниспошлет Он Вам здоро-

вья. Мы знали, что Вы не остави-
те наши земли под оккупацией.

Президент Ильхам Алиев:  
- Спасибо.

***
Как в Ходжалы, так и в Хан-

кенди глава государства сфотогра-
фировался с жителями на память. 4
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Но также и валютные потоки, 
свободный обмен технологиями, 
информацией и идеями, причем 
с таким масштабом перемеще-
ния людей, какой не снился нам 
не только в советское время, но 
и каких-то два десятилетия назад. 

Опустим для ясности весьма 
насыщенный спектр дипломати-
ческой поддержки и поздравлений 
в связи с победой на внеочередных 
президентских выборах и полным 
восстановлением суверенитета на 
каждой пяди земли (это отдельная 
тема для курса лекций), тем не ме-
нее, экономическая составляющая 
тоже впечатляет уровнем желания 
зарубежных центров силы поуча-
ствовать в возрождении региональ-
ной повестки мирного развития. 
Столь высокий интерес в Мюнхе-
не был проявлен, например, генди-
ректором Всемирного банка Аксе-
лем Троценбургом, гендиректором 
Восточногерманской бизнес-ассо-
циации Михаэлем Хармсом, пре-
зидентом и главой правления ком-
пании Indra, специализирующейся 
на высоких технологиях, Марком 
Томасом Муртрой, генеральным 
вице-президентом The Rockefeller 
Foundation по стратегическим ком-
муникациям, политике и пропа-
ганде Эйлин О'Коннор, не гово-
ря об искреннем взаимовыгодном 
диалоге с центрами принятия ре-
шений в Евросоюзе и США и ря-
дом других глобальных экономи-
ческих игроков. 

Понятно, что столь большой 
интерес к инвестициям в товары, 
услуги и даже производственные 
отношения Страны огней не мо-
жет быть праздным, а обусловлен 
рядом причин, в том числе высо-
кой планкой подушки финансовой 
безопасности. С этой точки зрения 
можно сказать, что созданы поис-
тине образцовые условия для раз-
вития отечественной экономики. 

Так, за минувшие два десятиле-
тия с лишним на основе подписан-
ных Президентом Ильхамом Али-
евым документов был обеспечен 
свободный доступ финансовых ре-
сурсов в экономику Азербайджана, 
и это связано с тем, что националь-
ное правительство предпочитает 
регулируемую, а не «свободную» 
экономику, то есть такую модель, 
когда иностранный инвестор уве-
рен, что вложенные им средства 
не погорят в случае форс-мажора. 
И то верно, так как, оглядываясь на 
пройденный путь, мы увидим, что 
за указанный период большое ко-
личество проектов, как в сельско-
хозяйственном, так и в промыш-
ленном секторе национальной эко-
номики, финансировалось за счет 
и государственных, и частных ин-
вестиций. В целом, с момента под-
писания «Контракта века» 20 сентя-
бря 1994 года по настоящее время 
в Азербайджан было инвестиро-
вано более $310 млрд, более поло-
вины которых приходится на аб-
солютное доверие иностранных 
партнеров. Список сфер, в кото-
рые направляются отечественные 
и зарубежные финансовые влива-

ния, достаточно обширен: от кон-
салтинговых и маркетинговых ис-
следований, нефтегазового секто-
ра, образования и здравоохранения 
вплоть до возрождения Карабах-
ского и Восточно-Зангезурского 
регионов Азербайджана. Кстати, 
в минувшие три года после Побе-
ды в Отечественной войне среди 
инвестиций в основной капитал 
преобладали расходы (примерно 
15 млрд манатов) на строитель-
но-монтажные работы, которые 
в первую очередь проводились 
на освобожденных территориях. 

А ведь бизнесмены коллектив-
ного Запада, тем более крупные, 
никогда, как говорится, не выбра-
сывают денег на ветер - имея на-
мерения направить средства в ка-
кую-либо отрасль, тем более в да-
лекую страну, они обязательно не 
семь, а целых семнадцать раз по-
советуются с теми, кто имеет опыт 
работы в том же Баку, проведут ка-
питальные исследования и только 
после этого примут решение о сво-
их стратегических планах. Так ка-
ковы же факторы, побуждающие 
«акул капитализма» с миллиард-
ными потоками вкладываться в те 
или иные прибыльные сферы (по-
терявшая актуальность в кейсах 
глобальных институтов добыча 
углеводородов не в счет)? 

Отвечая на этот вопрос, в пер-
вую очередь следует отметить бла-
гоприятный инвестиционный кли-
мат в нашей республике. Прези-
дент Ильхам Алиев лично проявил 
сильную политическую волю для 
привлечения в национальную эко-
номику инвестиций из различных 
источников. Эта воля нашего го-
сударства находит свое отраже-
ние в последовательной оптими-
зации предпринимательской сре-
ды в стране, совершенствовании 
законодательной базы, принятии 
решений в соответствии с новы-
ми вызовами. На западных бере-
гах Каспия образовался даже не 

островок, а тихая гавань обще-
ственно-политической стабиль-
ности, без социальных потрясе-
ний, и Азербайджан - именно то 
государство, где практически все 
население (согласно итогам выбо-
ров, 92,12% электората единодуш-
но проголосовало за действующе-
го главу государства, окончатель-
но покончившего с сепаратизмом) 

солидарно с властью и не идет на 
поводу у призывов различных раз-
ноцветных фондов по обе сторо-
ны Атлантики. 

Еще один важный фактор, обу-
славливающий высокую инвести-
ционную привлекательность Стра-
ны огней, связан с тем, что наша 
страна имеет современную инфра-
структуру. За указанный период 
по всей стране были построены 
и сданы в эксплуатацию объекты 
по обеспечению электроэнерги-
ей, водой, «голубым топливом». 

Как отметил Президент  
Ильхам Алиев 30 января прошло-
го года в заявлении для прессы по-
сле встречи с премьер-министром 
Венгрии Виктором Орбаном и под-
писания двусторонних докумен-
тов, хотя большая часть континен-
тального сотрудничества связана 
с энергетикой, в том числе безопас-
ностью, оно имеет солидную под-
порку в виде стратегических пла-
нов в области транспорта. 

В настоящее время Азербайд-
жан обладает современной дорож-
но-транспортной и логистической 
инфраструктурой, посредством 
которой произведенная продук-
ция быстро и удобно доставля-

ется в пункты назначения и на 
рынки. В нашей стране объекты 
инфраструктуры различного на-
значения, как правило, строятся за 
счет государственных капиталь-
ных вложений. Предпринимате-
ли же впоследствии пользуются 
этой инфраструктурой и вклады-
вают свои инвестиции в различные 
сферы экономики. Национальное 

правительство также постоянно 
оптимизирует институциональ-
ную базу в рамках реформ по по-
вышению инвестиционной при-
влекательности страны. 

Так, в целях управления госу-
дарственными компаниями и пред-
приятиями, а также акционерными 
обществами с контрольным паке-
том акций, принадлежащих пра-
вительству, создан специализиро-
ванный инвестиционный холдинг, 
благодаря которому усовершен-
ствована деятельность упомяну-
тых субъектов предприниматель-
ства, в том числе усилен эффект 
прозрачности и экономической 
привлекательности инвестици-
онных программ, повышена кон-
курентоспособность, а также уро-
вень финансового оздоровления 
и устойчивости. 

Есть еще один немаловажный 
момент - национальное правитель-
ство практически завершило раз-
работку долгосрочной стратегии 
поощрения прямых иностранных 
инвестиций, что придает нашей 
стране значимость при диало-
ге с глобальными финансовыми 
структурами. 

Уже третий год в нашей стра-

не ведутся работы по воплоще-
нию стратегической программы 
«Азербайджан-2030: Националь-
ные приоритеты социально-эконо-
мического развития» и ее важней-
шей практической составляющей 
- Стратегии социально-экономи-
ческого развития Азербайджана 
на 2022-2026 годы. В качестве про-
граммных задач в этих докумен-
тах указано продолжение эконо-
мических реформ с целью улуч-
шения качества делового климата, 
внедрения новых стимулов, спо-
собствующих повышению темпов 
развития частного сектора. В част-
ности, предусмотрены меры по мо-
дернизации нормативно-право-
вых документов и регулятивных 
актов, имплементация передово-
го международного опыта в сфе-
ре поощрения бизнеса. Также пла-
нируются углубление фискальных 
реформ и упрощение правил кре-
дитования, в то же время наме-
чена либерализация делового ад-
министрирования. Все эти меры, 
в числе прочего, охватят произ-
водственный сектор, внешнетор-
говые операции, а также поспособ-
ствуют привлечению как местных, 
так и зарубежных средств с акцен-
том на внедрение ноу-хау и циф-
ровых технологий в рамках Чет-
вертой промышленной революции, 
к чему призвал юношей и девушек 
Президент Ильхам Алиев во вре-
мя юбилейного Молодежного фо-
рума в феврале 2022 года. 

Это прежде всего означает уча-
стие международных частных ком-
паний и донорских структур в не-
нефтяных проектах Страны огней, 
что обещает стать долгосрочным 
приоритетом государственной по-
литики капитализации экономики. 
Применительно к местным услови-
ям реализуются различные меры 
по повышению привлекательно-
сти - например, для иностранных 
бизнесменов применяется прин-
цип «единого окна», им оказыва-
ется поддержка по различным на-
правлениям. 

Предстоит также увеличить 
долю портфельных инвесторов 
(в том числе упомянутых транс-
национальных корпораций) для 
притока прямых инвестиций пре-
имущественно в реальный сектор 
экономики, при активном наращи-
вании упомянутого механизма госу-
дарственно-частного партнерства. 
И это не случайно, поскольку по-
литическое руководство поставило 
в качестве стратегической задачи 
создание максимально благопри-
ятных и конкурентоспособных ус-
ловий, с акцентом на реализацию 
эффективных высокотехнологич-
ных, ориентированных на экспорт 
проектов с высоким уровнем до-
бавленной стоимости. Нет смыс-
ла напоминать, что наиболее пер-
спективным направлением новой 
стратегии является оптимизация 
механизмов фискального и иного 
стимулирования для привлечения 
вложений международных инвесто-

ров в аграрный и промышленный 
секторы (агропарки, технопарки 
и промышленные кварталы), а так-
же инфраструктуру освобожден-
ных от оккупации территорий. Уже 
сегодня виден скелет преобразо-
ваний, а с учетом введенной в экс-
плуатацию в июле прошлого года  
свободной экономической зоны 
в поселке Алят эти формы начнут 
материализовываться, суля мил-
лиардную прибыль в ближайшие 
годы, с тенденцией к нарастанию. 
Причина проста - в этих кластерах 
для тех же иностранных резиден-
тов предусмотрены многочислен-
ные налоговые, таможенные, ком-
мунальные и иные преференции. 

Параллельно с разработкой 
стратегии по стимулированию 
прямых зарубежных инвестиций 
при участии специалистов Меж-
дународной финансовой корпора-
ции разработана стратегия поощ-
рения денежного притока на пе-
риод до конца следующего года. 
В качестве основных направлений 
для привлечения глобальных денег 
в этом документе выделены такие 
сферы, как альтернативная энерге-
тика, логистика, транспорт, а так-
же легкая, химическая и пищевая 
промышленность, сельское хозяй-
ство и IT-технологии. 

По ряду направлений эти шаги 
оказались весьма эффективными: 
за три поствоенных года достигну-
ты феноменальные успехи в при-
влечении капиталов зарубежных 
компаний в сферу возобновляемых 
источников энергии именно в Ка-
рабах, и это не только британские, 
но и арабские инвестиции, вложен-
ные в уже реализуемые и перспек-
тивные проекты по строительству 
экологически безопасных солнеч-
ных и ветряных электростанций. 
А с учетом прокладки энергетиче-
ского кабеля по дну Черного моря, 
строительства мощных ветряков 
на Каспии, производства «зелено-
го» водорода и иных востребован-
ных на глобальном уровне проек-
тов объемы денежных вливаний 
в отечественную экономику года 
через три дополнительно соста-
вят десятки миллиардов долларов. 

И мы уверены, что новая ини-
циатива Президента Ильхама Али-
ева с новой стратегией поощрения 
стратегических зарубежных вло-
жений, равно как и прежние на-
чинания, окажется успешной для 
диверсификации инвестиционных 
потоков в направлении межрегио-
нального развития. Глава государ-
ства как никто другой просчитыва-
ет, что участие ведущих мировых 
компаний в капитализации азер-
байджанской экономики - край-
не важный элемент внешней по-
литики, так как, помимо финан-
совых ресурсов, привлечет новые 
технологии в производство конку-
рентоспособной и пользующейся 
спросом за рубежом продукции. 

Навстречу совместным успехам

 1

Новая инициатива Президента Ильхама Али-
ева с новой стратегией поощрения страте-
гических зарубежных вложений, равно как 
и прежние начинания, окажется успешной для 
диверсификации инвестиционных потоков 
в направлении межрегионального развития

 br.azПолный текст 
читайте на

В Культурном центре при посоль-
стве Азербайджана во Франции 
состоялась памятная церемо-
ния, посвященная 32-й годов-
щине Ходжалинского геноцида.

Как сообщает АЗЕРТАДЖ, на 
церемонии был продемонстриро-
ван художественно-документаль-
ный фильм «13», рассказывающий 
о пропавших без вести во время Ход-
жалинского геноцида, в том числе 
о судьбе 13 из них, и о пытках, кото-
рым армяне подвергли взятых в плен 
мирных жителей.

Лента проливает свет на собы-
тия, произошедшие в Ходжалы в фев-
рале 1992 года, когда армяне взяли 
в плен мирных жителей, в течение 
двух дней укрывавшихся в лесу, от-
везли их в село Дахраз и подвергли 
жестоким пыткам. О судьбе 13 за-
ложников, содержавшихся на фер-
ме, до сих пор ничего не известно.

На мероприятии минутой мол-
чания была почтена память жертв 
Ходжалинской трагедии.

Посол Азербайджана во Фран-
ции Лейла Абдуллаева в своем вы-
ступлении отметила, что Ходжалин-
ская резня является преступлением 
против человечности, геноцидом, со-
вершенным вооруженными силами 
Армении, и виновные в этом пре-
ступлении будут привлечены к от-
ветственности.

«В нынешнем году память жертв 
этой трагедии была впервые почтена 
в освобожденном городе Ходжалы, 
и это событие имеет особое значе-

ние для азербайджанского народа. 
Территориальная целостность Азер-
байджана полностью восстановле-
на благодаря доблестной Азербайд-
жанской армии под руководством 
Верховного Главнокомандующего  
Ильхама Алиева», - сказала она.

Посол выразила уверенность 
в том, что шаги, предпринятые Азер-
байджанским государством в рам-
ках международного права для при-
влечения к ответственности органи-
заторов Ходжалинского геноцида, 

принесут результаты.
Военный атташе посольства пол-

ковник-лейтенант Джавид Абдулла-
ев рассказал о стремительном разви-
тии Азербайджанской армии и отва-
ге, проявленной в ходе 44-дневной  
Отечественной войны. Он подчер-
кнул, что азербайджанский народ 
гордится победоносной Армией.

В рамках мероприятия состоя-
лось выступление азербайджанского 
музыканта Агарагима Гулиева, по-
лучившего образование во Фран-
ции, посвященное светлой памяти 
жертв Ходжалы.

В памятной церемонии приня-
ли участие члены дипломатического 
корпуса Азербайджана во Франции, 
активисты диаспоры, представите-
ли общественности Парижа.

Следует отметить, что 27 фев-
раля в Центре культуры француз-
ской аудитории будет представлен 
документальный фильм «Шушин-
ская тюрьма - башня пыток», показ 
которого организован Ассоциацией 
франко-азербайджанского диалога.

Траурная церемония
В Париже отметили  День памяти жертв Ходжалы

Состоялось первое заседание 
председателей общин районов 
и сел Западного Азербайджана 
и представителей территори-
альных единиц Азербайджан-
ской Республики, сообщили в Об-
щине Западного Азербайджа-
на (ОЗА).

Председатель правления структу-
ры, депутат Милли Меджлиса Азиз 
Алекберли отметил важность встре-
чи руководителей районных и сель-
ских общин, объединившихся во-
круг ОЗА во имя возвращения в За-
падный Азербайджан. Председатель 
сообщил, что западные азербайд-
жанцы, которые четырежды в ми-
нувшем столетии подверглись де-
портации из родных очагов, с не-
терпением ждут дня, когда вернутся 
в свои дома. 

Азиз Алекберли отметил, что 
каждый западный азербайджанец 
должен мобилизовать усилия в деле 
обеспечения безопасного и достой-

ного возвращения наших соотече-
ственников и сделать все возмож-
ное, чтобы донести наш правый го-
лос до более широкой аудитории. 
В этом плане на председателей рай-
онных и сельских общин Западно-
го Азербайджана ложится большая 
моральная ответственность. 

Встреча продолжилась дискус-
сиями вокруг вопросов председа-
телей и представителей районных 
и сельских общин.

Отметим, что проведение пер-
вого совместного заседания пред-
седателей общин районов и сел За-
падного Азербайджана и предста-
вителей территориальных единиц 
Азербайджанской Республики наце-
лено на инструктирование, направ-
ленное на выполнение данными лица-
ми своих обязанностей и должност-
ных полномочий на общественных 
началах и в то же время разъясне-
ние политических целей и приори-
тетов государства в вопросе Запад-
ного Азербайджана.

Во имя возвращения
Состоялось первое заседание председателей общин 

районов и сел Западного Азербайджана
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В связи с 32-й годовщиной од-
ной из самых кровавых тра-

гедий ХХ века, вошедшей в исто-
рию человечества как Ходжа-
линский геноцид, представители 
государственных и правитель-
ственных органов, коллекти-
вы различных ведомств, орга-
низаций и весь азербайджан-
ский народ чтут память жертв 
трагедии.

Абульфаз БАБАЗАДЕ,
«Бакинский рабочий»

Сотрудники Министерства юсти
ции с особым чувством вспоминают 
эту трагедию, так как эти годы они 
были заняты поиском адекватных 
правовых механизмов для наказа
ния виновников геноцида и торже
ства исторической справедливости, 
а также донесения правды о траге
дии до мирового сообщества.

В связи с памятной датой кол
лектив Хатаинского районного от
дела исполнений судебных решений 
Министерства юстиции почтил па
мять жертв Ходжалинской траге
дии. К памятнику жертвам Ходжа
линского геноцида был возложен 
венок, почтена светлая память не
винно убитых. 

Заместитель начальника Хатаин
ского районного отдела исполнений 
судебных решений Министерства 
юстиции Вугар Гусейнов в беседе с на
шим корреспондентом отметил, что 
в мире существуют преступления, 
которые ставят под угрозу не толь
ко существование человека или от
дельной личности, но и целой на
ции, в следствие чего они продолжа
ют оставаться угрозой для будущего 
всего человечества: «Всем нам хоро
шо известно из истории, что армя
не время от времени осуществля
ли преступные посягательства про
тив территориальной целостности 
нашей страны и азербайджанско
го народа. На глазах всего мирово
го сообщества мы постоянно под
вергались дискриминации только 
за то, что являемся тюрками, азер
байджанцами, мусульманами. Мно
гие из этих деяний в силу своей уго
ловноправовой природы являются 
продолжающимися преступления
ми и сегодня все еще представляют 
общественную опасность, квалифи
цируются как транснациональная 
преступность». 

По словам В.Гусейнова, последние 
годы Азербайджан последователь

но и целенаправленно ведет борьбу 
по всем направлениям, в том числе 
в   дипломатической, правовой, ин
формационной плоскости за при
знание агрессивной политики Ар
мении, особенно фактов военных 
преступлений, одним из которых 
был геноцид в Ходжалы в феврале 
1992 года: «Впервые политикопра
вовую оценку кровавой трагедии, 
совершенной армянами в Ходжалы, 
дал наш общенациональный лидер 
Гейдар Алиев, после чего в 1994 году 
Милли Меджлис Азербайджанской 
Республики квалифицировал про
исшедшее в Ходжалы как геноцид 
и объявил 26 февраля Днем особого 
поминовения памяти невинно уби
енных. В наши дни, после Великой 
Победы в 44дневной Отечественной 
войне 2020 года, сформировавшей 
на Южном Кавказе новые геополи
тические реалии, а также успешных 
точечных мероприятий в сентябре 
прошлого года, приведших к пол
ному восстановлению суверени
тета и территориальной целостно
сти нашей страны, были отмщены 
жертвы злодеяний и геноцидов, учи
ненных против азербайджанского 
народа. Под руководством победо
носного Верховного Главнокоман
дующего, Президента Ильхама Али
ева мы одержали Великую Победу, 
сломав хребет врагу и доказав все
му миру, кому действительно при
надлежат земли Карабаха и Восточ
ного Зангезура». 

В то же время, говорит В.Гусей
нов, мы не вправе забывать о массо
вых зверствах и актах геноцида про
тив нашего народа, имевших место 
в прошлом, и должны сделать все 
для того, чтобы донести эти траги
ческие страницы истории до моло
дежи, передавать их от поколения 
к поколению с тем, чтобы не допу
стить повторения подобного злоде
яния в будущем.

«Поэтому одной из важных за
дач, стоящих в поствоенный пери
од перед нами, народомпобедите
лем, является наказание виновных 
во всех преступлениях против азер
байджанского народа, имевших ме
сто в прошлом, и привлечения их 
к Международному суду. Если мы 
добьемся этого, то исполним свой 
священный долг перед жертвами ге
ноцидов, а также не допустим повто
рения подобного рода преступлений 
против человечества в будущем. Мы 
вправе требовать справедливости 
к Ходжалы!»  заключил В.Гусейнов.

Сегодня мы  победители, и не 
только потому, что окончательно ос
вободились от остатков сепаратиз
ма, а потому, что победили в боль
шом джихаде, не оставив места для 
мести, а залечив рану сатисфакци
ей, как и положено великому и силь
ному народу, подающему всему че
ловечеству пример того, как надо 
уверенно и без мелких обид смо
треть в будущее. Момент истины 
стал особенно актуален после того, 
как в результате точечной антитер
рористической операции 1920 сен
тября прошлого года в течение менее 
суток Национальная армия выну
дила разоружиться «непобедимого» 
врага, освободив последние санти
метры остававшейся под оккупаци
ей территории страны  Ханкенди, 
Агдере, Ходжалы и другие города, 
где теперь развевается трехцвет
ный Государственный флаг Азер
байджана, переполняя всех граж
дан страны законной гордостью. 

Несомненно, Ходжалинская 
резня в ночь на 26 февраля 1992 
года по своей жестокости и мето
дам расправы остается одной из са
мых кровавых страниц в истории 
человечества. И если военные пре
ступления всегда сопровождаются 
массовыми убийствами повержен
ного врага, преступления, совершен
ные армянами против мирного на
селения азербайджанского города, 
выделяются особой беспощадно
стью, так как за ними стояла идео
логия махрового цехакрона о гене
тической несовместимости сосед
ней нации с турками. То есть это 
был апогей пылающей ненависти, 
когда беспредельные нацисты по
зволяли себе буквально все в отно
шении мирного населения только 
ввиду принадлежности его к тюркско
му этносу  десятки людей были за
живо сожжены, жертвам из зашка
ливающего чувства мести отруба
ли головы, с живых сдирали кожу, 
были выколоты глаза у младенцев, 
животы беременных женщин были 
вспороты штыками. Веками функ
ционально заточенные на ненависть 
армяне оскорбляли даже мертвых, 
считая себя героями при поддерж
ке бронетехники и личного соста
ва 366го мотострелкового полка 
бывшей советской армии, подраз
деления которого сначала окружи
ли город с населением в 7 тыс. че
ловек (плюс беженцы из Ханкенди 
и туркимесхетинцы, изгнанные из 
Ферганы в 1989 году), а затем под
вергли его беспощадному обстре
лу из танков, артиллерии и тяжелой 
военной техники, в результате чего 
за короткое время в городе вспых
нули массовые пожары. 

Местные жители, вынужден
ные покинуть город, убегали в горы 
и окрестные леса, однако вооружен
ные армяне хладнокровно, словно 
в тире, расстреливали мирное на
селение, беспощадно расправля
ясь даже с младенцами, не говоря 

о стариках, девушках и женщинах. 
Судя по официальной статистике 
Генеральной прокуратуры АР, до
казано, что армянские вооружен
ные формирования из засады в упор 
расстреливали безоружных людей: 
были убиты 613 мирных граждан, 

среди них 63 ребенка, 106 женщин 
и 70 стариков. Восемь семей были 
уничтожены полностью, 25 детей 
стали полными сиротами, 130 де
тей потеряли одного родителя, 487 
человек, включая 76 детей, полу
чили ранения, 1275 человек были 
взяты в плен, а о судьбе 150 чело

век, в том числе 68 женщин и 26 де
тей, до сих пор ничего не известно. 

Более того, сколько бы людей, 
спасаясь от огнестрельного оружия, 
ни бежали в холодную, снежную фев
ральскую ночь в леса, в горы, боль
шинство из них погибли в пути от 
лютых морозов в гористой местно
сти. К сожалению, эти факты к во
енным преступлениям не относят
ся (мол, раз нет следов от пуль, зна
чит, люди сами чегото испугались 

и побежали разутые и раздетые фев
ральской ночью навстречу неизвест
ности)… 

И еще, только по официальным 
данным, в результате оккупации не
законными армянскими вооружен
ными формированиями города Ход

жалы, уничтожения и разграбления 
государственного и частного иму
щества национальному правитель
ству и гражданам Азербайджана был 
нанесен ущерб в размере $170 млн, 
хотя вряд ли можно оценить сово
купный урон, нанесенный мировой 
цивилизации этнической нетерпи
мостью соседнего народа.  

Сегодня скорбит не только наш 
народ  по призыву общественно
сти зарубежных стран посольства 
и диаспорские организации Азер
байджана за границей ежегодно 
в день 26 февраля организуют це
ремонии поминовения, проводят 
конференции, демонстрируя фото
стенды и документальные фильмы, 
повествующие о варварстве, совер
шенном армянами в Ходжалы, раз
дают книги, рассказывающие прав
ду об этой трагедии. 

Правоведы также единодушны 
во мнении, что беспримерный по 
жестокости геноцид современно
сти является тотальным нарушени
ем Женевской конвенции 1949 года, 
а также Конвенции ООН о преду
преждении преступлений геноцида 
и наказании за него. Этот массовый 
беспредел является также вопиющим 
нарушением Пакта о гражданских 
и политических правах, Конвенции 
против пыток и других жестоких, 

бесчеловечных или унижающих до
стоинство видов обращения и нака
зания, Конвенции о правах ребенка.

В решении Европейского суда по 
правам человека от 22 апреля 2010 
года произошедшее в Ходжалы рас
ценено как деяния, приравненные 
к военным преступлениям или пре
ступлениям против человечности. 

На сегодняшний день парламен
ты 18 стран и парламенты 24 штатов 
США приняли резолюции, осужда
ющие Ходжалинские события и при
знающие их геноцидом. Высшее по
литическое руководство и обществен
ность Азербайджана справедливо 
требуют от международной судеб
ной системы привлечь к наказанию 
всех, кто причастен к Ходжалинской 
резне, хотя сегодня отечественная 
Фемида имеет возможность само
стоятельно справиться с целым ря
дом фигурантов трагедии. 

И это вполне законный повод 
для национальной гордости, рав
но как и тот факт, что 15 октября 
минувшего года Президент Ильхам 
Алиев поднял Государственный флаг 
Азербайджанской Республики как 
в городе Ханкенди, так и в городе 
Ходжалы, не только вбив послед
ний осиновый кол в гроб сепаратиз
ма, но и похоронив надежды целого 
ряда его зарубежных заступников. 

По последним данным, в осво
божденном от оккупации Ходжа
линском районе в настоящее вре
мя обнаружено не менее двух мест 
массовых захоронений: в одном из 
них найдены останки, как минимум, 
8 человек, а в другом  обнаруже
ны скелеты четырех человек, в том 
числе четырехлетнего ребенка, при 
этом они были связаны веревками, 
а это значит, что варвары их содер
жали в нечеловеческих условиях, 
подвергая пыткам. 

История помнит все в деталях, 
даже хвастливое недальновидное 
заявление в интервью британскому 
журналисту Тому де Ваалу экспре
зидента Армении Сержа Саргсяна, 
в ту пору именовавшего себя «ми
нистром обороны НКР»: «До Ход
жалы азербайджанцы думали, что 
с нами можно шутки шутить, что 
армяне не способны поднять руку 
на гражданское население. Мы су
мели сломать этот стереотип». 

Но наша нация не бахвальством, 
а делом доказала, что безграничная 
и вневременная справедливость, не 
скатившаяся до уровня банальной ме
сти, все же на стороне Азербайджана, 
и мы не забудем эту часть истории 
региона хотя бы потому, что здесь 
жить нашим потомкам до сконча
ния веков… 

«Бакинский рабочий»

От редакции. Коллектив газе-
ты «Бакинский рабочий» искрен-
не  соболезнует в связи с геноцидом 
в Ходжалы в надежде на искорене-
ние фактов истребления людей по 
расовым, этническим и религиозным 
признакам. 

Момент истины Право на справедливость
Вугар Гусейнов: Под руководством Президента  

Ильхама Алиева будут отмщены жертвы геноцидов, 
учиненных против нашего народа

Университет АДА, Фонд универ-
ситета (AДАФ) и Фонд Coca-Cola 
организовали совместную акцию 
по посадке деревьев на пустыре 
у школы-интерната интеграци-
онного обучения №11, приуро-
ченную к 32-й годовщине Ход-
жалинской трагедии. В акции 
приняли участие студенты-во-
лонтеры, преподаватели и со-
трудники Университета АДА, 
в том числе учащиеся школы, 
сообщили в университете.

В рамках акции было посажено 63 
фруктовых дерева с целью увекове
чения памяти 63 детей, погибших во 
время Ходжалинского геноцида. На 
каждом дереве вывешена деревянная 
табличка с именами детейшехидов 
Ходжалинского геноцида,

Цель акции  почтить память 
жертв Ходжалинского геноцида, 
фруктовые деревья будут давать 
свои плоды для учеников школы.

Заведующий отделом спон
сорских проектов AДAФ Фиру
за Исмаил Алиева отметила, что 
этот проект, реализуемый посред
ством Фонда CocaCola, одного из 
основных партнеров Фонда Уни
верситета AДА, направлен на уве
ковечивание памяти ходжалинских 
шехидов. 

Директор школы интерна
та №11 Гюльнара Абдуллаева вы
разила удовлетворение участием 
школы в данном проекте и под
черкнула, что этот проект явля
ется примером важности связей 
между школой и университетом. 

Впервые нам выпала неви-
данная ранее возможность 
на месте соприкоснуться 
с истиной: для того что-
бы геноцид не повторял-
ся, его нельзя забывать, 
а кто игнорирует это на-
ставление, рискует в оче-
редной раз столкнуть-
ся с кошмаром прошлого

 1

В Лачине, как и на всей терри-
тории Азербайджана, 26 фев-
раля в 17.00 прошла минута 
молчания, посвященная па-
мяти жертв Ходжалинского 
геноцида, сообщили в отделе 
по связям с общественностью 
Службы восстановления, строи-
тельства и управления №2 Вос-
точно-Зангезурского экономи-
ческого района.

На улицах Лачина было остановле
но движение транспортных средств, 
в самом городе, а также в селах и по
селках Лачинского района были при
спущены государственные флаги.

В памятном мероприятии, по
священном 32й годовщине Ход
жалинского геноцида, приняли 
участие официальные лица специ
ального представительства Прези
дента Азербайджанской Республи
ки в Лачинском районе, входящем 
в ВосточноЗангезурский экономи
ческий район, руководство Служ
бы восстановления, строительства 

и управления №2 ВосточноЗангезур
ского экономического района, ОАО 
«Служба благоустройства Лачина», 
коллектив Лачинской полной средней 
школы №2 и полной средней шко
лы имени шехида Адалята Мамедо
ва села Забух, местные жители, во
еннослужащие, сотрудники право

охранительных органов.
Выступивший на мероприятии 

Гусейн Гулиев, главный советник 
специа льного представительства 
Президента Азербайджанской Ре
спублики в Лачинском районе, входя
щем в ВосточноЗангезурский эконо
мический район, отметил, что азер

байджанский народ на протяжении 
своей истории не раз подвергался ге
ноцидам со стороны армянских на
ционалистов,  одним из них являет
ся Ходжалинский геноцид.

«Зверства, совершенные армяна
ми против мирного населения в го
роде Ходжалы 32 года назад, никог
да не забудутся. Ходжалинский ге
ноцид вошел не только в историю 
Азербайджана, но и в мировую исто
рию как одна из самых трагических 
страниц, однако совершенные ар
мянами зверства не смогли сломить 
волю нашего народа к борьбе. Под 
руководством Президента, Верхов
ного Главнокомандующего Воору
женными силами Ильхама Алиева 
Азербайджанская армия отомстила 
за жертв Ходжалинского геноцида, 
одержав славную Победу в Отече
ственной войне»,  сказал он.

После официальной части ме
роприятия в киноцентре Lacinema 
состоялся показ фильма «Прерван
ные воспоминания», посвященный 
Ходжалинской трагедии.

Несгибаемая воля 
В Лачине прошло мероприятие, посвященное памяти жертв Ходжалы

Следующая остановка - вечность
Фонд Университета АДА увековечил память  

63 детей  жертв Ходжалинского геноцида
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Сегодня в мире существуют 17 
островов-колоний, управление ко-
торых далеко от принципов ООН, 
и организованные Азербайджаном 
подобные мероприятия очень важ-
ны для проживающих в этих ме-
стах людей.

На конференции также высту-
пили вице-президент Ассамблеи 
(парламента) Французской Гвиа-
ны Саманта Франсуаза Сириак, 
министр иностранных дел, куль-
туры, молодежи и спорта Новой Ка-
ледонии Микаэль Форрест, эксперт 
ООН по управлению, депутат Ас-
самблеи Мартиники Люк Фрэнсис 
Кэрол, председатель Комиссии по 
европейским и иностранным делам 
в парламенте Французской Поли-
незии Мореа Маамаатуайахутапу, 
бывший председатель парламента 
Корсики Жан-Ги Таламони, бывший 
член Европейского парламента, ге-
неральный секретарь Народного 
единства за освобождение Гваде-
лупы Жан-Жакоб Бисеп, исследо-
ватель Фонда политических, эконо-
мических и социальных исследова-
ний Турции (SETA) Тунч Демирташ 
и другие.

Мероприятие продолжилось 
в формате дискуссий.

Затем был показан видеоролик 
о проделанной Бакинской иници-
ативной группой работе.

Мероприятие продолжалось 
панельными заседаниями по теме.

Участники Международной кон-
ференции «Деколонизация: нача-
ло возрождения», организованной 
Бакинской инициативной группой  
24 февраля в Стамбуле, направили 
открытое письмо президенту Фран-
ции Эмманюэлю Макрону, в кото-
ром выразили глубокую обеспоко-
енность по поводу пострадавших от 
колониализма народов Полинезии, 
Корсики, Меланезии, Карибского 
бассейна и Антильских островов.

В письме говорится, что по-
сле подписания Устава Организа-
ции Объединенных Наций (ООН) 
в 1945 году благодаря пересмотру 
Генеральной Ассамблеи ООН усло-

вий, необходимых для самоопреде-
ления и деколонизации, началось 
развитие международных норм са-
моуправления.

В 1946-1960 годах были приняты 
соответствующие резолюции Гене-
ральной Ассамблеи ООН и сфор-
мировался глобальный консенсус 
по этим международным принци-
пам. В 1960 году этот процесс был 
ускорен принятием исторической 
декларации о деколонизации (Ре-
золюция №1514), за которой после-
довала Резолюция №1541. Эти со-
бытия дали толчок движению за 
независимость стран, расположен-
ных на колониальных территориях.

Несмотря на минувшие 64 года 
со времени принятия вышеупомя-
нутой исторической резолюции, на-
роды Полинезии, Корсики, Мела-
незии, Карибского бассейна и Ан-
тильских островов по-прежнему 
подвергаются новым проявлениям 
колониализма.

Основной целью Бакинской ини-
циативной группы, созданной в 2023 
году как международно значимой 
неправительственной организации, 
является поддержка борьбы с коло-
ниализмом и неоколониализмом.

В ходе международных конфе-
ренций, организованных Бакинской 
инициативной группой, из перво-
источников, из уст сторонников не-
зависимости и националистов По-
линезии, Корсики, Меланезии, Ка-
рибского бассейна и Антильских 
островов, получены многочислен-
ные данные о дискриминации в сфе-
ре занятости, жилищного обеспече-
ния, эксплуатации природных ре-
сурсов и других областях, включая 
массовую эмиграцию, организован-
ную под эгидой французского пра-
вительства.

К примеру:  
- реализация в соответствую-

щих странах продуманной страте-
гии слабого экономического разви-
тия, заключающейся в чрезмерной 
продовольственной зависимости на-
селения в пользу французских мо-
нополий (более 80% продуктов пи-
тания поступает из Франции), вы-
сокой стоимости жизни; бедность 

(50% населения Французской Гвиа-
ны живет за чертой бедности) и мас-
совая безработица, что приводит 
к осуществлению всех видов зло-
употреблений (насилие, торговля 
оружием и наркотиками), которые 
представляют серьезную угрозу для 
будущего этих территорий;

- нератифицирование Конвен-
ции о коренных и племенных наро-
дах Гвианы 1989 года №169;

- институты французской куль-
турной гегемонии и политика ас-
симиляции, которая вытесняет на 
второй план находящиеся на гра-
ни исчезновения местные языки 
и применяет к нашим детям фран-
цузские школьные программы, не 
соответствующие ни истории на-
ших народов, ни нашей географии, 
ни нашей культуре, ни нашим ам-
бициям на будущее;

- захват земель (90% земель 
Французской Гвианы принадле-
жат французскому государству), 
контроль над миллионами квадрат-
ных километров наших особых эко-
номических зон (ОЭЗ) (что делает 
Францию второй морской держа-
вой в мире с площадью 11 миллио-
нов квадратных километров ОЭЗ) 
и колонизация поселений посред-
ством продолжающейся на протяже-
нии десятилетий политики депорта-
ции нашей молодежи во Францию, 
которая способствует невиданно-
му демографическому кризису на 
Гваделупе и Мартинике, и созда-
ние широких возможностей для 
разграбления природных ресурсов;

- создание двухуровневой коло-
ниальной системы юстиции, кото-
рая криминализировала все движе-
ния сопротивления и обеспечила 
защиту коррупционеров (отрав-
ление хлордеконом на Мартини-
ке и Гваделупе и аресты молодых 
людей, борющихся против захвата 
земель, создание исключительной 
юрисдикции, позволяющей выно-
сить приговоры в отношении кор-
сиканцев без признания их статуса 
политических заключенных и про-
являющей неравное отношение в во-
просе условий их заключения;

- политика «пустого стула» с мо-

мента повторного включения По-
линезии в список стран, подлежа-
щих колонизации;

- использование Индо-Тихо-
океанской области (Полинезия, 
Новая Каледония), а также регио-
на Центральной Америки и Кариб-
ского бассейна (Французская Гвиана, 
Мартиника, Гваделупа) и Корсики 
(база Солензара) в качестве геостра-
тегических военных баз в процес-
се военной подготовки, без малей-
ших консультаций с коренным на-
селением;      

- несоблюдение процесса деко-
лонизации, начатого в соответствии 
с соглашением Нумеа, что привело 
к проведению незаконного рефе-
рендума и сокращению числа из-
бирателей.

При этом подчеркивается, что, 
осознавая свою ответственность 
перед историей и народами, пред-
ставители организаций Полинезии, 
Корсики, Меланезии, Карибского 
бассейна и Антильских островов, 
являющихся последними колони-
ями Франции, а также Бакинской 
инициативной группы потребова-
ли от президента Макрона пресечь 
действия французского правитель-
ства, противоречащие международ-
ным правилам и практике. 

«Подчеркиваем необходимость 
создания международной экспертной 
группы под руководством UNESCO 
для подготовки отчета о состоянии 
культурного и религиозного насле-
дия коренных народов и ее немед-
ленного направления на соответ-
ствующие территории.

Призываем французское пра-
вительство направить специаль-
ную миссию ОБСЕ для изучения на 
месте ситуации в областях окружа-
ющей среды, экономики, прав че-
ловека и прав коренных народов.

В то время, когда человечество 
сталкивается с серьезными послед-
ствиями глобального потепления 
и беспрецедентными угрозами для 
будущего,  просим вас (президент 
Макрон. - Ред.) уважать положе-
ния Устава ООН и Международно-
го пакта о гражданских и политиче-
ских правах», - отмечается в письме.

От правды не скрыться
Участники конференции «Деколонизация: начало возрождения»  
адресовали открытое письмо президенту Франции Макрону

Последние события мировой 
повестки, геополитические 

процессы, в которых так или 
иначе задействован Азербайд-
жан, показывают, что противо-
стояние между Западом и Вос-
током может привести к неожи-
данным последствиям. 

Абульфаз БАБАЗАДЕ,
«Бакинский рабочий»

Азербайджан является важным 
звеном в межцивилизационном про-
тивостоянии, способным решить че-
реду важных глобальных проблем 
и утвердить новый мировой поря-
док, в основу которого будет поло-
жена идея о вечном торжестве спра-
ведливости. Многим это кажется 
идиллией, утопией, но Азербайд-
жан и на словах, и на деле доказал 
безальтернативность данного пути 
и его реальность… 

Недавно Президент Ильхам Али-
ев был приглашен на Мюнхенскую 
конференцию по безопасности и по 
обращению противоположных сто-
рон встретился с высокопоставлен-
ными чиновниками США и Европы, 
среди которых были Энтони Блинкен, 
Джон Керри и Олаф Шольц. Анали-
тики сразу задались вопросом: от-
куда такое рвение к официально-
му Баку, ведь сравнительно недав-
но Азербайджан для их стран был 
объектом несправедливой крити-
ки, безосновательных обвинений 
и предвзятого отношения? 

Ответ на этот вопрос мы попы-
тались найти вместе с сербским экс-
пертом, доктором политических наук, 
научным сотрудником Белградско-
го института европейских исследо-
ваний и приглашенным профессо-
ром МГИМО Стеваном Гайичем.

- В Белграде в 2014 году на це-
ремонии, посвященной 100-летней 
годовщине начала Первой мировой 
войны, среди многочисленных го-
стей был и основатель и бывший ди-
ректор американской частной раз-
ведывательно-аналитической ком-
пании Stratfor политолог Джордж 
Фридман. Тогда он рассказал о том, 
как Чак Шумер, лидер демократов 
в американском Сенате, заявил, что 
в Азербайджане имеется большая 
демократия. Улыбаясь, Фридман 
заявил, что раз такое сказал Шу-
мер, то ребята в Вестпойнте - глав-
ном учебном центре в США - уже 
раскрывают карты и думают о том, 
что надо делать в будущем, намекая 
на то, что уже идут серии больших 
войн. То есть, по сути, он озвучил 
некогда «парадоксальную» с точки 
зрения Запада идею, подтверждаю-
щую, что на Азербайджан американ-
цы смотрели как на своего партне-
ра, раз назвали его олицетворени-
ем демократии. 

А 10 лет спустя, т.е. совсем не-
давно, Энтони Блинкен, нынешний 
госсекретарь Соединенных Штатов, 
заявил, что если государства не хотят 
быть «за международным столом», 
то они должны быть в меню. На что 
глава МИД России Сергей Лавров 
пожелал американским коллегам не 
подавиться за этим столом, ссыла-
ясь на то, что вот такие заявления 
не только недобрые, а еще и слиш-
ком амбициозные. 

В чем суть и на что я намекаю? 
Дело в том, что Запад в лице Азер-
байджана видел лишь некое сред-
ство, которым можно было бы вос-
пользоваться в тех или иных целях, 
в том числе в качестве источника 
энергетических ресурсов и мари-
онетки, которая была бы их сред-
ством в стратегическом сражении 
против объединения Евразийского 
континента и против России в пер-
вую очередь. Но они встретили яв-
ное сопротивление Баку, и Азербайд-
жан для них стал непредсказуемым. 

Не секрет, что уже некоторое вре-
мя коллективный Запад все боль-
ше и больше проявляет неприязнь 
к Азербайджану. Особенно сейчас, 
когда Президент Ильхам Алиев зая-
вил, что приоритетом Азербайджа-
на является деколонизация в миро-
вом масштабе, то есть Азербайджан 

определился не в сторону Блинке-
на и Шумера, а решил проводить 
совершенно независимую полити-
ку. Если что-то и раздражает Запад, 
то это независимая политика госу-
дарств и государственных деятелей. 
Поэтому последнее решение ПАСЕ 
также надо рассматривать именно 
в этом контексте. 

- А как насчет того, как голосо-
вали государства, ведь кто-то был 
сдержан, кто-то «за» или «против»?

 - Это все зависит от устойчиво-
сти разных государств к давлению 
на них. Скажем, такие государства, 
как Венгрия, которая показывает 
сильную устойчивость по отноше-
нию к давлению Запада, не всегда мо-
жет это продемонстрировать. Вен-
грия была практически принуждена 
к голосованию за помощь Украине 
в размере $50 млрд под давлением 
шантажа, так как остальные страны 
ЕС в случае другого хода действий 
были готовы обвалить венгерский 
форинт. Венгрия под этим же давле-
нием проголосовала и за принятие 
Швеции в НАТО, будучи уверенной, 
что их парламент все равно ратифи-
цирует это желание Запада. И суть 
того, что произошло в ПАСЕ в го-
раздо более широкой, более круп-
ной игре, в том, что Азербайджан 
стал непредсказуемым и все больше 
и больше движется в сторону инте-
грации в новом мировом порядке, 
который является мультиполярным, 
многополярным и который не явля-
ется порядком в угоду Запада, пре-
жде всего США. Именно в этом при-
чина недружественных шагов Запада 
по отношению к Азербайджану. Во-
преки ожиданиям Запад столкнул-
ся с государством, которое обрета-
ет силу и которое хочет проводить 
независимую политику, акцентиро-
ванную на будущее. 

- Как вы правильно заметили, 
сегодня приоритетом Азербайджа-
на является деколонизация в ми-
ровом масштабе…

- Совершенно верно. Деколони-
зация - это один из главных лозунгов 
современного мира. То, что сегодня 
мы видим в Африке, - уничтожение 
французской неоколониальной им-
перии в Габоне, ЦАР, Буркина-Фа-
со, Мали и ряде других стран. И это 
касается не только Франции, США 
и других стран Запада, которые утра-
чивают свою доминирующую роль, 
но и тех, кто не хочет видеть себя за 
«международным столом», в меню, 
как выразился Блинкен. Это одна 
из главных причин того, что Азер-
байджан сейчас сталкивается с та-
ким враждебным отношением за-
падных стран к своей внешней по-
литике.

Почему я вспомнил Шумера? Так 
вот он в 2014 году заявил, что Азер-
байджан является настоящей демо-
кратией, а Блинкен спустя десять 
лет заявил о том, что США будут 
иметь хорошие отношения только 
с демократиями! То есть получается, 
что демократия - это просто слово 
шифра, определяющее то или иное 
государство - союзника США или 
их противника. И, как говорится, 
третьего не дано. Дескать, если ты 
не демократия в кавычках, то обя-
зательно будешь в меню. 

Вся нервозность вокруг Азер-
байджана связана с тем, что запад-
ные страны изначально рассчитыва-
ли на то, что официальный Баку бу-
дет безоговорочно прислушиваться 
к их мнению. Однако Азербайджан 
поступил по-своему и продолжает 
проводить независимую внешнюю 
политику. Запад в истерике, а пото-
му не желает называть Азербайд-
жан демократией. В этом и вся суть.

К поляризации  
мирового порядка

Стеван Гайич: Запад раздражает независимая  
политика государств и государственных деятелей

ТОЧКА ЗРЕНИЯ

Руководитель делегации Наци-
ональной ассамблеи Венгрии 
в Парламентской ассамблее Со-
вета Европы (ПАСЕ) Жолт Не-
мет направил письмо предсе-
дателю ПАСЕ Теодоросу Русо-
пулосу в связи с принятой во 
время зимней сессии ПАСЕ Ре-
золюцией №2527 (2004) об от-
казе делегации Азербайджана 
в ратификации ее полномочий, 
сообщили в отделе по связям 
с общественностью и прессы 
Милли Меджлиса.

В письме указывается, что в со-
ответствии с Уставом Совета Евро-
пы, приверженность которому была 
вновь подтверждена на саммите в Рей-
кьявике, «…нам следует стремить-
ся к достижению большего единства 
между государствами-членами с це-
лью сохранения и реализации идеа-
лов и принципов, которые мы разде-
ляем со всеми остальными».

Жолт Немет пишет, что это един-
ство и его перспективы крепнут бла-

годаря диалогу с государствами-чле-
нами и между ними самими. К сожа-
лению, сегодня такие обстоятельства, 
как исключение делегаций из орга-
низации, а также прекращение ди-
алога с ними, нанесли удар по со-
вместным усилиям, поэтому делега-
ция Венгрии решила не участвовать 
в принятии упомянутой резолюции, 
пишет глава делегации венгерского 
парламента при ПАСЕ.

«По нашему мнению, к таким 
методам следует прибегать только 
в крайних случаях, когда все доступ-
ные средства исчерпаны и результат 
не достигнут», - говорится в письме.

С принятием этого решения был 
подорван налаженный в последние 
несколько лет между организацией 
и Комитетом министров конструк-
тивный межведомственный диалог, 
а также практика проведения посто-
янных консультаций по представ-
ляющим общий интерес вопросам. 
Это привело к возникновению не-
доверия между двумя этими струк-
турами.

«В этой связи мы считаем, что 
следует безотлагательно решить во-
прос участия делегации Азербайд-
жана в организации. Мы уверены, 
что необходимость этого будет от-
ражена также и в последних прове-
денных обсуждениях, и в соответ-
ствующем решении Комитета мини-
стров», - подчеркивается в письме.

Жолт Немет призвал председа-
теля ПАСЕ и политические группы 
предпринять решительные шаги, 
чтобы позволить парламентской де-
легации Азербайджана в срочном 
порядке вернуться к работе ассам-
блеи - желательно, уже на апрель-
ской сессии организации. Он вы-
разил уверенность в том, что такой 

шаг не только позволит Азербайд-
жану пригласить в страну доклад-
чиков Совета Европы и организо-
вать их визит, но и сделает возмож-
ным приглашение Парламентской 
ассамблеи для наблюдения за пред-
стоящими в стране очередными пар-
ламентскими выборами.

«Учитывая все вышесказанное 
и вновь выражая протест против 
принятой на зимней сессии резолю-
ции №2527 (2024), я хотел бы лично 
предложить свою поддержку и под-
держку коллег в деле продолжения 
усилий по возвращению азербайд-
жанской делегации в Парламент-
скую ассамблею», - пишет в заклю-
чение Жолт Немет.

Решительный протест
Национальная ассамблея Венгрии  
выступила против резолюции ПАСЕ  
в отношении азербайджанской делегации
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Не секрет, что именно поли-
тика Президента Ильхама 

Алиева, ставящая приорите-
том развитие Азербайджана 
как страны «зеленого» роста 
к 2030 году, дала мощный им-
пульс трансформации энерге-
тического сектора, развитию 
в его составе такой новой для 
нас отрасли, как возобновляе-
мые источники энергии (ВИЭ), 
или альтернативной энергетики. 

Роман ТЕМНИКОВ,
«Бакинский рабочий»

В частности, важной составляю-
щей развития в Азербайджане аль-
тернативной, нетрадиционной энер-
гетики стали развитие освобожден-
ных территорий как «зон «зеленой» 
энергетики», совместная реализа-
ция проектов «зеленой» энергети-
ки промышленного масштаба с из-
вестными международными энер-
гетическими компаниями, участие 
в инициативах, связанных с сокра-
щением выбросов парниковых газов.

То, что Азербайджан добьется 
в сфере развития ВИЭ большого успе-
ха, не вызывает сомнений. Тем бо-
лее когда речь заходит о конкретных 
фактах. Так, недавно стало извест-
но, что до 2027 года в Азербайджа-
не будут введены в эксплуатацию 
восемь электростанций промыш-
ленного масштаба для увеличения 
доли ВИЭ в общем объеме выработ-
ки электро энергии до 33%.

Своим мнением по поводу ны-
нешнего состояния и перспектив ВИЭ 
в нашей стране в интервью газете 
«Бакинский рабочий» поделился 
заместитель директора Агентства 
по возобновляемым источникам 
энергии при Министерстве энер-
гетики Азербайджанской Респу-
блики Кямран Гусейнов.  

- Каковы планы по развитию 
солнечных (СЭС) и ветряных (ВЭС) 
электростанций в Азербайджане 
в этом году: какие новые мощно-
сти будут введены в строй, а ка-
кие электростанции планируют  
построить?

- С рядом иностранных инве-
сторов (компаний) подписаны со-
глашения относительно развития 
возобновляемых источников энер-
гии в Азербайджане. Продолжаются 
работы по реализации проекта ВЭС 
«Хызы-Абшерон» мощностью 240 
МВт совместно с компанией ACWA 
Power и СЭС «Шафаг» мощностью 
240 МВт в Джебраильском районе 
совместно с bp. Кроме того, на цере-
монии открытия Гарадагской СЭС 
были подписаны инвестиционные 
контракты на строительство элек-
тростанций общей установленной 
мощностью 1000 МВт с компани-
ей Masdar. Согласно соглашениям, 
планируется построить солнечные 
электростанции мощностью 445 МВт 
в Билясуварском районе и 315 МВт 
в поселке Банка Нефтчалинского рай-
она, а также ветряную электростан-
цию мощностью 240 МВт в Абше-
рон-Гарадагском районе. 

Согласно Указу Президента Азер-
байджанской Республики от 20 фев-
раля 2024 года были утверждены до-
бавления в соответствующий кон-
тракт, касающийся строительства ВЭС 
мощностью 240 МВт, осуществляе-
мого компанией ACWA Power, для 
улучшения необходимой внешней 
и внутренней инфраструктур в рай оне 
реализации проекта, подключения 
ветроэлектростанции к сети электро-
передачи в предусмотренные сроки 
и параметры. Также в соответству-
ющем указе были отражены меры 

по реализации других администра-
тивных и технических вопросов, не-
обходимые для обеспечения своев-
ременной имплементации проекта. 
К сожалению, имеет место серьез-
ная задержка с вводом в эксплуата-
цию  ВЭС «Хызы-Абшерон», кото-
рый должен был состояться в пер-
вом квартале этого года, но теперь 
ввод в строй перенесен на его ко-
нец. Это связано с задержкой по-
ставок лопастей для ветрогенера-
торов, что в свою очередь обуслов-
лено логистическими сложностями 
по причине не зависящих от нас ге-

ополитических событий в соседних 
с нами регионах.

- Как известно, в прошлом году 
на ВЭС и СЭС в Азербайджане 
было выработано всего 136 млн 
кВт/ч электроэнергии, в то время 
как в 2022 году - 144,2 млн кВт/ч, 
а в 2021-м - 146,7 млн кВт/ч. То есть 
вместо ожидаемого роста мы видим 
постепенное сокращение выработ-
ки электроэнергии на СЭС и ВЭС 
в Азербайджане за последние три 
года. С чем это связано, тем более 
что в прошлом году была введена 
в строй крупнейшая в регионе Га-
радагская СЭС?

- Снижение действительно име-
ло место в последние годы и прои-
зошло в основном за счет сниже-
ния производства ветроэнергети-
ческих установок, что связано с их 
естественной амортизацией и из-
носом оборудования. Ввиду этого 
произошло относительное сниже-
ние производства электроэнергии. 

В то же время хочу напомнить, 
что с вводом в эксплуатацию сол-
нечной электростанции «Гарадаг» 
установленной мощностью 230 МВт, 
согласно оперативным данным, об-
народованным Минэнерго, в начале 
этого года наблюдается значительный 
рост производства электро энергии 
на солнечных электростанциях. Так, 
если в январе 2023 года производ-
ство солнечной энергии в стране со-
ставило 3,93 млн кВт/ч, то в январе 
текущего года этот показатель со-
ставил уже 18,2 млн кВт/ч. То есть 
налицо рост производства электро-
энергии только за счет солнечной 
энергии примерно в 4,6 раза, и это 
является достаточно значительным 
показателем. Разумеется, данный 
рост в первую очередь связан с на-
чалом работы СЭС «Гарадаг». Со-
ответственно можно быть уверен-
ными, что в ближайшие месяцы мы 
сможем увидеть постоянный рост 
производства электроэнергии в на-
шей стране за счет энергии солнца.

- На какой стадии реализации 
находятся проекты по строитель-

ству СЭС в Нахчыванской Авто-
номной Республике и оффшорных 
ВЭС на Каспии?

- Согласно детальному Плану 
действий на 2023-2024 годы «Госу-
дарственной программы социаль-
но-экономического развития Нахчы-
ванской Автономной Республики на 
2023-2027 годы» намечена подготов-
ка Концепции и Плана действий по 
созданию «Зеленой» энергетической 
зоны» в Нахчыванской Автономной 
Республике.

С целью имплементации про-
ектов возобновляемой энергетики 

в Нахчыване были подписаны кон-
тракты с компаниями Nobel Energy 
Management, TotalEnergies и A-Z Czech 
Engineering на строительство элек-
тростанций «зеленой» энергетики 
общей установленной мощностью 
свыше 1000 МВт.

Что касается оффшорных про-
ектов, то в настоящее время продол-
жается процесс определения зон для 
реализации проектов ВЭС для заме-
ра силы ветра и далее строительства 
ветроэлектростанций на Каспии со-
гласно соглашениям, подписанным 
с такими компаниями, как Masdar, 
ACWA Power и FFI и др.

- Согласно прогнозу, уже в 2024 
году ветряные и солнечные элек-
тростанции в Азербайджане про-
изведут 669 млн кВт/ч электроэнер-
гии, а в 2025 году планируется вы-
ход на выработку 1,7 млрд кВт/ч. 
Насколько реальны эти прогнозы?

- В 2024 году Гарадагская СЭС уже 
заработает на полную мощность и, 
таким образом, производство элек-
троэнергии на ней превысит 500 млн 
кВт/ч. Если добавить к этому сред-
нюю выработку 140 млн кВт/ч суще-
ствовавших ранее ветряных и сол-
нечных электростанций, то прогноз 
2024 года практически сбудется. 

Что касается будущего года,  ожи-
дается, что в 2025 году заработает 
ветряная электростанция компании 
Acwa Power мощностью 240 МВт, это 
будет означать дополнительные 500-
900 млн кВт/ч «зеленой» электро-
энергии ежегодно. Также в следу-
ющем году ожидается вступление 
в строй СЭС «Шафаг» мощностью 
240 МВт компании bp в Джебраиль-
ском районе, которая в свою очередь 
будет генерировать не менее 500 млн 
кВт/ч ежегодно. То есть прогноз на 
2025 год тоже вполне реализуем.

- Ожидается, что к концу 2027 
года в энергетическую систему стра-
ны будут интегрированы 1870 мега-
ватт «зеленой» энергии, и в резуль-
тате доля возобновляемых источни-
ков энергии в общей установленной 
мощности электростанций Азер-

байджана достигнет 33%, что боль-
ше запланированной цели на 30%. 
Насколько это осуществимо?

- Хотел бы отметить в первую оче-
редь тот факт, что на основе оконча-
тельных результатов исследований 
и расчетов относительно энергоба-
ланса страны, проведенных между-
народными консалтинговыми ком-
паниями, к концу 2027 года в энер-
гетическую систему страны будет 
интегрировано около 2 ГВт «зеле-
ной» энергии. 

Реалистичность прогноза неслож-
но проверить простым подсчетом уже 
реализованных и готовящихся к ре-
ализации проектов. Так, 26 октября 
прошлого года при участии господи-
на Президента была открыта Гара-
дагская электростанция - крупней-
шая СЭС промышленного масшта-
ба в Каспийском регионе и регионе 
СНГ. С вводом в эксплуатацию этой 
электростанции доля возобновля-
емых источников энергии в общей 
установленной мощности энергоси-
стемы Азербайджана достигла 20,3%. 

Кроме того, уже стартовали ра-
боты по реализации солнечных и ве-
тряных электростанций общей уста-
новленной мощностью 1480 МВт. 
Согласно соглашениям, подписан-
ным с иностранными компаниями 
относительно реализации проек-
тов «зеленой» энергетики в Нахчы-
ване, могу сказать, что цель по уве-
личению доли ВИЭ до 33% от общей 
установленной мощности всех элек-
тростанций Азербайджана к концу 
2027 года является достаточно реа-
листичной и достижимой.

Более того, не следует забывать, 
что возможности инвестиций в «зеле-
ную» энергетику возрастут с восста-
новлением мощностей малых гидро-
электростанций на освобожденных 
территориях, в том числе с созданием 
гидроэлектростанций «Худаферин», 
«Гыз галасы», «Ордубад», «Тиви».

- Как могут помочь развитию 
электроэнергетики страны малые 
частные СЭС мощностью до 150 
кВт? Насколько это вообще рен-
табельно с экономической точки 
зрения?

- В сентябре прошлого года со-
ответствующим постановлением Ка-
бинета Министров Азербайджанской 
Республики были утверждены Пра-
вила реализации механизма поддерж-
ки активных потребителей. 

«Активным потребителем», по-
мимо потребления электроэнергии, 
считается юридическое или физиче-
ское лицо, производящее «зеленую» 
электроэнергию посредством уста-
новок мощностью до 150 КВт. Выше-
указанное постановление позволяет 
передавать электроэнергию, произ-
водимую малыми электростанция-
ми, работающими на возобновляе-
мых источниках энергии, в энергоси-
стему для компенсации избыточного 
потребления, а также получать элек-
троэнергию из сети, если потребле-
ние превышает производство. 

«Активные потребители» могут 
генерировать и потреблять элек-
троэнергию, устанавливая солнеч-
ные панели, небольшие ветряные 
турбины или другие установки, ос-
нованные на ВИЭ, в своих домах 
и на предприятиях. Они могут пе-
редавать излишки произведенной 
электроэнергии в электросеть и при 
необходимости покупать электро-
энергию из сети. Если количество 
электроэнергии, переданное актив-
ным потребителем в сеть в тече-
ние месяца, превышает то, что он 
получает из сети, оно учитывается 
в учете следующего месяца и ком-
пенсируется.

До 2027 года в Азербайджане будут введе-
ны в эксплуатацию восемь электростан-
ций промышленного масштаба для увели-
чения доли ВИЭ в общем объеме выработ-
ки электроэнергии до 33%

Реалистичные прогнозы 
Производство электроэнергии за счет ВИЭ в Азербайджане будет расти с каждым годом

Британо-азербайджанская 
торговая палата организова-
ла мероприятие, посвящен-
ное подготовке к 29-й сессии 
Конференции сторон Рамоч-
ной конвенции ООН об изме-
нении климата (COP29), кото-
рая пройдет в этом году в Азер-
байджане, сообщает посольство 
Азербайджана в Лондоне.

В мероприятии приняли уча-
стие торговый представитель пре-
мьер-министра Великобритании по 
Азербайджану баронесса Эмма Ни-
колсон, посол Азербайджана в Ве-
ликобритании Элин Сулейманов, 
бизнесмены двух стран, а также 
эксперты по вопросам изменения 
климата.

Баронесса Эмма Николсон выра-
зила удовлетворение тем, что COP29 
пройдет в Азербайджане, отметила 
важность проведения такого меро-
приятия в Баку.

«Я очень счастлива, что COP29 
пройдет в Азербайджане. В Баку ча-
сто, можно сказать, несколько раз 
в год проводятся масштабные ме-
роприятия, поэтому я думаю, что 
Азербайджан проведет COP29 на 
высоком уровне, - сказала баронесса 
Эмма Николсон, отметив, что Азер-
байджан многое делает для достиже-
ния цели нулевых выбросов. - Азер-
байджан - очень красивая страна. 
Но есть много фактов об этой стра-

не, о которых другие государства 
не знают. Это также первая страна 
на Востоке, которая предоставила 
женщинам право избирать и быть 
избранными. Азербайджан находит-
ся  в авангарде достижений в обла-
сти борьбы с изменением климата 
и тесно сотрудничает с bp в этой сфе-
ре. Проведение COP29 в Азербайд-
жане вызывает большой интерес».

Заместитель проректора по во-
просам бизнеса и инновациям Уни-
верситета Эксетера Стюарт Бро-
килхерст рассказал о потенциальных 
глобальных климатических рисках 
и проинформировал участников ме-
роприятия о ключевых факторах, 
влияющих на изменение климата.

Посол Азербайджана в Велико-
британии Элин Сулейманов сооб-
щил, что Азербайджан имеет бога-
тый опыт организации крупных меж-
дународных мероприятий и может 
уверенно выполнить требования, 
связанные с проведением COP29.

На мероприятии также высту-
пили председатель правления Азер-
байджанской операционной ком-
пании COP29 Нармин Джарчало-
ва, заместитель исполнительного 
директора Агентства поощрения 
экспорта и инвестиций Азербайд-
жанской Республики (AZPROMO) 
Зохраб Гадиров и исполнительный 
директор ОАО «Азербайджанская 
инвестиционная компания» Ульви 
Мансуров.

Лондон поддерживает Баку
Баронесса Эмма Николсон: Я очень счастлива,  

что COP29 пройдет в Азербайджане

В Агентстве государственной 
поддержки неправительствен-
ных организаций (НПО) прошла 
встреча с экспертами в области 
экологии и представителями 
НПО, включенных в Оргко-
митет по проведению 29-й сес-
сии Конференции сторон Ра-
мочной конвенции ООН об 
изменении климата (COP29).

На встрече обсуждены вопро-
сы, касающиеся ожиданий азер-

байджанских НПО от COP29 и их 
активного участия в этой конфе-
ренции.

Собравшиеся говорили о том, 
что включение в Оргкомитет наря-
ду с госструктурами представите-
лей институтов гражданского об-
щества является ярким примером 
благоприятных условий для НПО 
в Азербайджане и большого к ним 
доверия.

Отдел информации

Показатель высокого доверия
В рамках подготовки к COP29 состоялась встреча 

с представителями НПО и экспертами

Шестой Климатический саммит 
ООН открылся в Найроби, где 
расположена штаб-квартира 
Программы ООН по окружа-
ющей среде, передает ТАСС.

«Мы рады засвидетельствовать 
присутствие на саммите 7300 участ-
ников, 150 министров из более чем 
100 стран, это самые большие пока-
затели за всю историю», - сказала на 

брифинге исполнительный директор 
Программы ООН Ингер Андерсен.

По словам президента Климати-
ческого саммита и министра энер-
гетики и устойчивого развития Ма-
рокко Лейлы Бенали, в ходе самми-
та будет рассмотрено и может быть 
принято около 19 резолюций, каса-
ющихся различных аспектов кли-
матической повестки.

Кроме того, в один из дней сам-

мита пройдет обсуждение глобаль-
ных вызовов на высшем уровне, от-
метила министр охраны окружающей 
среды и лесного хозяйства Кении 
Розелинда Соипан Туйя. «Клима-
тический саммит будет, без сомне-
ний, интенсивным мероприятием, 
где на высшем уровне лидеры стран 
обсудят общие проблемы. Также за-
планированы некоторые двусторон-
ние встречи», - сказала она в ходе 

церемонии открытия.
Шестой Климатический саммит 

ООН проходит в Найроби с 26 фев-
раля по 1 марта на базе отделения 
ООН. В сентябре 2023 года в Най-
роби проходил первый в истории 
Африканский климатический сам-
мит, в ходе которого была подписа-
на Найробийская декларация. В ней 
предлагается ввести глобальный на-
лог для финансирования программ 

в области защиты климата. Во встрече 
приняли участие 17 глав государств 
и правительств Африки, генеральный 
секретарь ООН Антониу Гутерриш, 

ученые, крупные инвесторы, специ-
алисты в области новейших техно-
логий. Саммит прошел под эгидой 
Кении и Африканского союза. 

Планета перед глобальными вызовами
В Найроби стартовал Климатический саммит ООН
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Начало года было отмечено не-
которым снижением продаж 

жилья на рынке столичной недви-
жимости. Спрос превысил пред-
ложение, сделки по купле-про-
даже городских квартир сокра-
тились, а инвесторы затаились 
в ожидании. 

Тамила ХАЛИЛОВА,
«Бакинский рабочий» 

Аналитики этого рынка наблюда-
ют заметное снижение инвестицион-
ной активности и объясняют это до-
статочно резким повышением цен на 
фоне прежней высокой оживленно-
сти. Весь прошлый год продажи рос-
ли, поскольку недвижимость счита-
ется популярным инвестиционным 
инструментом, особенно в условиях 
устойчивого подорожания квадра-
та столичного жилья. Другим не ме-
нее веским обстоятельством стабиль-
но поднимавшегося спроса эксперты 
называют все то же повышение цен - 
динамика подорожания на этом рын-
ке превзошла доходности по банков-
ским вкладам. 

Несмотря на продолжавшийся 
рост банковских вкладов населения, 
бытует мнение, что интерес потенци-
альных вкладчиков к срочным депо-
зитам был невысок на фоне превы-
сившей процентные ставки банков 
инфляции. Хоть профильные ведом-
ства и обещают понижение динамики 
цен в будущем, а по итогам прошлого 
года инфляция понизилась до одно-
значного уровня в 8,8%, рост цен со-
храняет интенсивность. А вот сред-
няя ставка по банковским депозитам 
в национальной валюте составляет, по 
некоторым данным, 8,5%. В результа-
те вкладчики не только не получают 
доходов от своих банковских вложе-
ний, но даже терпят убытки.

Поэтому, сталкиваясь с выбором, 
куда вложить свои деньги - в депозит 
или жилье, граждане выбирали послед-
ний вариант, считая его более понят-
ным инструментом с меньшими до-
полнительными рисками. Сравнивая 
депозиты и недвижимость как виды 
вложений, следует помнить, что не-
движимость для наших граждан стан-

дартное и максимально доходное при-
обретение с минимально возможными 
рисками. Перспективы такой инвести-
ции особенно в сегменте новостроек 
из-за стабильно растущей цены ква-
драта понятны и предсказуемы. Уро-
вень цен на вторичном рынке тоже 
высокий, а перспективы дальнейше-
го подорожания позволяют рассчи-
тывать на рост стоимости. 

Последние двадцать лет стоимость 
квартир в главном городе страны под-
нималась десятикратно, говорит ис-
полнительный директор Ассоциации 
риелторов Эльнур Азадов: «Если тогда 
расположенная у станции метро «хру-
щевка» стоила всего $4-10 тыс. в за-
висимости от площади апартаментов, 
то сейчас она подорожала вдесятеро». 

По словам эксперта, в настоя-
щее время однокомнатные кварти-
ры в Ясамальском, Наримановском, 
Насиминском районах Баку выстав-
лены на продажу примерно за 85-100 
тыс. манатов, двухкомнатные - 110-130 
тыс. манатов, трехкомнатные - 140-170 
тыс. манатов. И это при том, что срок 
эксплуатации этого вида жилья дав-
но истек. За последние два года цены 
также значительно выросли. В част-
ности, больше всего подорожало жи-
лье в новостройках. В среднем трех-
комнатные квартиры в популярных 
локациях Баку стоят порядка 250-300 
тыс. манатов. А элитное жилье в цен-
тре столицы - более 4 тыс. манатов за 
квадратный метр.

«На фоне этого искусственно доро-
жает также и вторичное жилье. Про-

исходящие процессы демонстрируют, 
что цены на квартиры несопостави-
мы с реальным уровнем доходов на-
селения. Поэтому все чаще они прода-
ются в кредит, - поясняет собеседник, 
при этом сделав важное уточнение. - 
Запредельно высокие цены на недви-
жимость наблюдаются только в Баку. 
В регионах можно купить очень деше-
вые дома, но при этом и они не поль-
зуются спросом у местного населе-
ния из-за низкой покупательной спо-
собности». 

После Баку, говорит Э.Азадов, до-
рогие по местным меркам квартиры 
можно найти в Сумгайыте, Хырдала-
не и Гяндже. В самом Баку цены на не-
движимость тоже меняются в зависи-
мости от локаций. Например, кварти-
ры в пригороде Баку - Абшеронском 
районе и столичном Гарадагском рай-
оне значительно дешевле, чем в дру-
гих местах города.

«При наличии хорошей ценовой 
динамики спрос на недвижимость за 
последние годы существенно увели-
чился, а это, как известно, важнейший 
стимул для ценового восхождения. 
Однако резкое повышение оказало 
обратный эффект - кроме последую-
щего понижения покупательной спо-
собности потенциальных клиентов 
чрезмерный ценовой взлет повлиял 
на инвестиционную привлекатель-
ность. Цены сказались на ликвидно-
сти и уровне рисков, поскольку ко-
личество продавцов в этом сегменте 
превысило число покупателей. А зна-
чит, продать приобретенную недви-

жимость выше вложенных средств 
и даже вернуть отданные за нее день-
ги становится затруднительно», - го-
ворит Э.Азадов. 

Все это играет на стагнацию - в ре-
зультате уже несколько месяцев инте-
рес к наиболее востребованному ин-
вестиционному активу находится на 
достаточно низком уровне. По словам 
экспертов, подавляющее большинство 
покупателей рассматривают это при-
обретение как способ заработка - ку-
пленное жилье планируют либо сда-
вать, либо же продать в будущем по 
более высокой цене. При этом квар-
тиры с ремонтом можно реализовать 
намного быстрее, поэтому в продаже 
больше отремонтированных квартир. 
Но и это мало влияет на ситуацию, 
ведь предложение устойчиво превы-
шает спрос. 

Между тем дорожают не только 
столичные квартиры, но и земельные 
участки. Однако в отличие от жилья 
спрос в этом сегменте превзошел пред-
ложение, а цены продолжают расти. 
Ведь инвестирование в местный зе-
мельный рынок тоже весьма популяр-
ный инструмент сбережения и при-
умножения средств, но дефицит зе-
мельного фонда под строительство 
приводит к серьезной динамике в этом 
сегменте. 

«Дело в том, что земельный рынок 
на периферии столицы стремительно 
сокращается по мере строительства, 
а это влияет на цены, - говорит Э.Аза-
дов. - Такая ситуация разгоняет цены 
на землю в черте города, до конца года 
они увеличатся еще на 15-20%. В то же 
время остается все меньше свобод-
ных площадей, расположенных рядом 
с объектами инфраструктуры - шко-
лами, детскими садами, коммуникаци-
ями, транспортными путями. На по-
добных территориях цены на недви-
жимость будут расти и в будущем».

Земельные участки тоже счита-
ются популярным инвестиционным 
инструментом, как и привычные нам 
банковские вклады или готовое жи-
лье. Но земля в столичном регионе 
реже используется для долгосрочно-
го инвестирования, а причина этого 
в крайнем дефиците площадей под 
строительство.

Автомобилестроение - отрасль 
экономики, способная при-

носить государству немалый до-
ход. В мире на эту промышлен-
ность суммарно приходится по-
рядка 15% ВВП. О прибыльности 
отрасли говорят и доходы авто-
гигантов, которые за прошлый 
год существенно выросли. 

Елена МАЛАХОВА,
«Бакинский рабочий»

В Азербайджане на сегодняшний 
день действует несколько предпри-
ятий по производству автомобилей 
- в Гяндже, Гаджигабульском про-
мышленном квартале, Нефтчалин-
ской промзоне и Нахчыване. В стра-
не собираются различные модифи-
кации грузовиков и спецтехника, 
а также несколько марок легковых 
машин. И, что важно подчеркнуть, 
вся продукция производится в соот-
ветствии с мировыми стандартами. 

Рост производства автомобилей 
и прорыв в области машиностроения 
во многом связан с поправками, вне-
сенными в Налоговый кодекс в июле 
прошлого года. Так вот согласно по-
правкам, с 1 мая 2023 года производ-
ство легковых автомобилей в Азер-
байджане освобождено от уплаты 
НДС сроком на 10 лет. Главой госу-
дарства также был утвержден список 
освобожденных от НДС до 1 янва-
ря 2031 года видов сырья и материа-
лов для производства таких машин. 

По подсчетам экспертов, данные 
меры позволят снизить стоимость 
выпускаемых в стране транспорт-
ных средств как минимум на 18% по 
сравнению с импортированными ма-
шинами, что повысит их конкурен-
тоспособность и сделает более при-
влекательными для покупателей как 
в нашей стране, так и за рубежом. 

О положительной динамике в сфере 

отечественного машиностроения гово-
рят и статистические данные. В част-
ности, министр экономики Микаил 
Джаббаров в своем аккаунте в соц- 
сети Х написал о том, что в пром-
зонах производство транспортных 
средств началось в 2018 году и тог-
да было произведено 712 автомоби-
лей. В 2023 году их число достигло 
уже 4233.

За первый месяц 2024 года, как 
сообщает Государственное агентство 
по статистике, в стране произведе-
но 406 легковых автомобилей, что 
на 211 единиц, или в 2,1 раза боль-
ше, по сравнению с соответствую-
щим месяцем 2023 года. По состоя-
нию на 1 февраля в стране образо-
вались запасы готовой продукции 
в количестве 266 единиц.

В общей сложности в Азербайд-
жане были произведены машины 
и оборудование, прочие транспорт-
ные средства, автомобили, прицепы 
и полуприцепы на 50,8 млн манатов. 
Что касается грузовых автомобилей, 
то за указанный период в стране их 
было произведено 63 единицы, что 
на 57,5% больше показателя янва-
ря 2023 года. 

Кстати, наша страна активно 
и плодотворно сотрудничает в об-
ласти машиностроения с другими 
странами, в частности с региональ-

ными партнерами. К примеру, ав-
томобильный завод Khazar - азер-
байджано-иранское предприятие. 
Активно развивается сотрудниче-
ство в этой сфере с Узбекистаном. 
В Гаджигабуле несколько лет назад 
было запущено азербайджано-узбек-
ское предприятие ООО Azərmaş CP 
по сборке разных моделей автомо-
биля марки Chevrolet. А в прошлом 
году данное предприятие получило 
статус резидента в Гаджигабульском 
промышленном квартале.  Произ-
водственная мощность нового за-
вода составит 30 тыс. машин в год - 
здесь будут осуществляться сборка, 
сварка кузова, покраска. Предпри-
ятие планируется ввести в эксплу-
атацию в мае 2025 года. 

Еще в конце 2022 года Узбеки-
стан, Азербайджан и Казахстан до-
говорились о создании конгломера-
та автопроизводителей «Тюркский 
автопром», и этот факт еще больше 
будет способствовать объединению 
рынков братских стран. Это, счита-
ют партнеры, поможет развить со-
трудничество компании «УзАвто-Мо-
торс» c заводами Azermash в Азер-
байджане и «Сарыарка-Автопром» 
в Казахстане.

В сфере автопрома у Азербайд-
жана большие перспективы сотруд-
ничества с еще одной страной СНГ - 

Россией. Причем оно может вестись 
по двум направлениям. Как извест-
но, из РФ из-за санкций ушли многие 
автомобильные компании, что дает 
отечественным производителям, за-
нимающимся сборкой легковых ав-
томашин, возможность хотя бы ча-
стично занять освободившуюся нишу. 
Тем более что близкое расположение 
к данному рынку предоставляет им 
хорошее преимущество. Еще одно на-
правление - сборка российских ав-
томобилей в Азербайджане. Ведутся 
переговоры с «АвтоВАЗ»ом по ор-
ганизации в нашей стране крупно-
узловой сборки автомобилей марки 
Lada, и делегация компании изуча-
ет производственные мощности бу-
дущих партнеров. Данная марка со-
стоит из четырех семейств моделей: 
Vesta, Largus, Granta и Niva. 

Как заявили многие опрошенные 
нами водители, они позитивно оце-
нивают возможность выпуска этих 
автомобилей в стране. В качестве ос-
новных доводов - надежность и от-
сутствие проблем с запчастями. Экс-
перты считают, что создание про-
изводства - это всегда позитивный 
момент, так как обеспечивает созда-
ние новых рабочих мест. К тому же 
об успешности данной марки авто 
говорит тот факт, что ее продажи за 
прошлый год выросли почти в два 
раза. А значит, такое производство 
имеет и хорошие экспортные воз-
можности, и будет способствовать 
притоку валюты в страну. 

Развитие отечественного авто-
прома, помимо прочих преимуществ, 
позволит стране эффективно пре-
творять в жизнь программу утили-
зации машин и обновить уже поряд-
ком устаревший автопарк страны. 
Новые, доступные по цене автомо-
били местного производства станут 
достойной заменой импортным, дав-
но разменявшим не один десяток лет. 

ЭКОНОМИКА

Автопром набирает обороты
Растет производство отечественных автомобилей 

Выгодное вложение 
Ценовой рост на недвижимость понизил активность инвесторов

Принимающее лицо День 
приема

Алиева Фарах Ширмамед гызы 
заведующая отделом по гуманитарной политике, 
вопросам диаспоры, мультикультурализма и религии 
Администрации Президента Азербайджанской Республики

1

Амиров Натиг Арзиман оглу 
помощник Президента Азербайджанской Республики - 
заведующий отделом по вопросам экономической 
политики и промышленности Администрации 
Президента Азербайджанской Республики

4

Гасанов Алтай Тофиг оглу 
начальник Секретариата Первого вице-президента 
Азербайджанской Республики

5,7,12

Гаджиев Хикмет Фархад оглу 
помощник Президента Азербайджанской Республики - 
заведующий отделом по вопросам внешней политики 
Администрации Президента Азербайджанской Республики

5

Гасымов Азер Мухаммед оглу 
пресс-секретарь Президента Азербайджанской Республики

5

Алескеров Фуад Муртуз оглу 
помощник Президента Азербайджанской Республики - 
заведующий отделом по работе с правоохранительными 
органами Администрации Президента Азербайджанской 
Республики

6,18

Нагдалиев Зейнал Сафар оглу 
помощник Президента Азербайджанской Республики - 
заведующий отделом по территориально-
организационным вопросам Администрации 
Президента Азербайджанской Республики

7

Отдел по военным вопросам Администрации Президента 
Азербайджанской Республики

11

Гасанов Керем Авез оглу 
помощник Президента Азербайджанской Республики - 
заведующий отделом по вопросам государственного 
контроля Администрации Президента Азербайджанской 
Республики

12

Велиев Адалят Магсад оглу 
заведующий отделом по связям с политическими 
партиями и законодательной властью Администрации 
Президента Азербайджанской Республики

12

Меджидов Талят Тахир оглу 
заведующий отделом по вопросам государственной 
службы и кадров Администрации Президента 
Азербайджанской Республики

13

Мамедалиев Юсуф Ульфет оглу 
заведующий отделом по вопросам молодежной 
политики и спорта Администрации Президента 
Азербайджанской Республики

13

Исмаилов Сулейман Аббас оглу 
заведующий отделом по работе с обращениями граждан 
Администрации Президента Азербайджанской Республики

14

Мовсумов Шахмар Ариф оглу 
помощник Президента Азербайджанской Республики - 
заведующий отделом по экономическим вопросам 
и политике инновационного развития Администрации 
Президента Азербайджанской Республики

15

Сектор по вопросам помилования отдела по работе 
с правоохранительными органами Администрации 
Президента Азербайджанской Республики

19

Отдел по работе с неправительственными организациями 
и коммуникации Администрации Президента 
Азербайджанской Республики

19

Гусейнов Эмин Замин оглу 
специальный представитель Президента 
Азербайджанской Республики на освобожденных 
от оккупации территориях, входящих в Карабахский 
экономический район (за исключением Шушинского района)

27

Керимов Айдын Зохраб оглу 
специальный представитель Президента 
Азербайджанской Республики в Шушинском районе

27

Гаджиев Вахид Расим оглу 
специальный представитель Президента 
Азербайджанской Республики в Джебраильском, 
Губадлинском и Зангиланском районах, входящих 
в Восточно-Зангезурский экономический район

28

Мамедов Масим Ахмед оглу 
специальный представитель Президента 
Азербайджанской Республики в Лачинском районе, 
входящем в Восточно-Зангезурский экономический район

28

Керимов Гюндуз Гаджи оглу 
заведующий отделом законодательства и правовой 
политики Администрации Президента Азербайджанской 
Республики

29

* * *
Усубов Рамиль Идрис оглу 
Совет безопасности Азербайджанской Республики 
cекретарь Совета безопасности Азербайджанской Республики

29

Примечание: граждане принимаются в Центре приема граждан Админи-
страции Президента Азербайджанской Республики.
Адрес: город Баку, Наримановский район, улица Заура Нудиралиева, 79.
Регистрация на прием прекращается не позднее, чем за один рабочий 
день до даты приема.
Прием начинается в 14.00.
Контактный номер: Колл-центр - 1111.

ГРАФИК
приема граждан в центре приема граждан 

Администрации Президента Азербайджанской 
Республики в марте 2024 года

В Азербайджанской Республике будут переставлены местами ра-
бочие и выходные дни.

Как сообщает АЗЕРТАДЖ, соответствующее постановление под-
писал премьер-министр Али Асадов.

Согласно постановлению, в целях обеспечения последовательно-
сти рабочих и выходных дней переставлены местами рабочий день  
12 апреля и выходной день 6 апреля 2024 года.

Поправка в трудовом календаре
Кабмин переставил местами  

рабочие и выходные дни



Собеседник

www.br.az Бакинский рабочий 11Бакинский рабочий
вторник, 27 февраля 2024 года

...Долго пришлось его уговари-
вать согласиться на эту беседу. 
Не любит он о себе рассказы-
вать. Никогда не давал интер-
вью, не разрешал писать о себе.

Всегда считал, что выполняет 
обыкновенную работу, делает свое 
дело, не больше. Однако этот необык-
новенный человек - Лазарь Петро-
вич Авластимов - прожил сложную 
и почетную жизнь. Завоевал любовь 
и уважение не одной тысячи людей. 
И сейчас находится на заслуженном 
отдыхе.

- Лазарь Петрович, около соро-
ка лет жизни вы отдали Сумгайыту. 
Прошли путь от рядового аппарат-
чика до главного инженера крупно-
го предприятия - Производствен-
ного объединения «Сумгайытхим-
пром». Скажите, пожалуйста, как 
вы попали в этот город? Помните 
ли день приезда? Ваши воспоми-
нания о тех временах...

- Впервые я приехал в Сумгайыт 
в 1957 году погостить у двоюродного 
брата. Тогда молодой, поистине ин-
тернациональный город мне очень 
понравился. Жизнь в нем кипела. Сам 
город напоминал большую ударную 
стройку. Высокими темпами возво-
дились жилые дома, предприятия хи-
мии, металлургии, объекты соцкульт-
быта. В то время у него было еще одно 
название - Комсомольск-на-Каспии. 

Этот город всех принимал ра-
душно. Никто себя здесь чужаком 
не чувствовал. Поэтому, когда в 1959 
году брат предложил мне переехать 
в Сумгайыт, я не раздумывая согла-
сился. И с того дня - 31 марта 1959 
года - не один десяток лет своей жиз-
ни я связал с этим городом.

Меня приняли на работу аппа-
ратчиком распределения хлора в цех 
№3 химического завода (тогда он на-
зывался предприятие п/я №240).

Через год я собрался в армию. Нас 
готовили служить на подводных лод-
ках. Тогда же мне и еще двоим сотруд-
никам предложили поехать на уче-
бу. И я поступил в Новочеркасский 
политехнический институт, который 
окончил в 1965 году по специально-
сти «технология электрохимической 
промышленности». После учебы вер-
нулся на завод и проработал там по 
1996 год.

- Вы сами родом из Армении, по 
логике тут вам должно было быть 
лучше, чем в других республиках. 
Интересно, чем же еще Сумгайыт 
вас привязал к себе?

- Вы знаете, за эти годы я по-
знал одно: такого народа, как жите-
ли Сумгайыта, нет нигде, и мне ка-
жется, быть не может. В этом городе 
живет очень сплоченный, дружелюб-
ный, готовый в любую минуту прий-
ти на помощь и по-настоящему тру-
долюбивый народ. Представьте себе, 
при Советском Союзе здесь каждая 
восьмая семья была интернацио-
нальной. По религиозному, нацио-
нальному признакам не то что ни-
кого не преследовали, даже намека 

на это не было, а русский язык про-
пагандировался наравне с родным 
языком. Иначе как бы я, восемнад-
цатилетний юноша нетитульной на-
циональности, в чужом городе, в чу-
жой республике, пусть это и была еди-
ная страна, не имея никаких родных 
и знакомых, кроме работающего на 
заводе двоюродного брата, прошел 
путь от рабочего до главного инженера 
объединения союзного подчинения. 
И повсюду чувствовал доброе и ис-
креннее отношение к себе. На фоне 
всего этого национальная политика 
в Армении мне казалась дикой и из-
вращенной. Естественно, смириться 
с этим я не смог.

- Тогда почему же вы все-таки 
уехали из Азербайджана?

- Вы знаете, это было очень не-
простое, я бы сказал, тяжело давше-
еся мне решение. День отъезда был 
самым печальным днем в моей жиз-
ни. Не знаю, было это случайным или 
нет, но по иронии судьбы в тот день, 
14 июля 1996 года, я получил теле-
грамму о смерти брата и шурина... Но 
я благодарен своим друзьям, товари-
щам по работе, которые всячески под-
держали нашу семью. Из Сумгайыта 
до границы с Россией нас провожа-
ли, на каждой остановке устраивая 
импровизированное прощальное за-
столье. Такое никогда не забывается.

А причина отъезда была тако-
ва. Моя дочь окончила Астрахан-
ский медицинский институт, а сын 
- Азербайджанский политехниче-
ский институт. К тому времени они 
оба обзавелись семьями и обосно-
вались в Краснодарском крае. Кста-
ти, и у них семьи интернациональ-
ные. Мой зять - мусульманин и сно-
ха - мусульманка. Так вот, без детей 
стало трудно жить. Понимаете, мы 
как восточные люди чрезмерно при-
вязаны к детям. Все-таки хотелось 
на старости лет быть поближе к де-
тям, внукам... 

- Лазарь Петрович, что дал вам 
Сумгайыт?

- Сумгайыт из восемнадцатилет-
ного юноши сделал меня зрелым че-
ловеком, специалистом своего дела. 
Я и сам учился, и других учил. Я ра-
ботал под руководством таких из-
вестных во всем Союзе специали-
стов, как Рафаэль Свердлов, Мехти 
Мехтиев, Элиш Мустафаев, Замин Гу-
сейнов, Фикрет Садыгов. Я трудил-
ся бок о бок с такими великолепны-
ми специалистами, как Азиз Набиев, 
Хаялат Гасанов, Самир Манафов, Бу-
ньяд Аллахвердиев, Эльшад Рагимов, 
Табрик Гулиев, Фирудин Мустафаев, 
и многими другими. Я рад, что мно-
гие из тех специалистов, кто учился 
у меня, сегодня занимают ответствен-
ные посты и в Азербайджане, и за его 
пределами. Вы знаете, у нас был уди-
вительный коллектив. В случае непо-
ладок, аварий на производстве ни-
кого не надо было просить остать-
ся после окончания смены. Все, от 
рабочего до главных специалистов, 
до устранения аварии оставались на 
своих местах.

Или вот другой случай. В 1982 
году мы запустили производство хло-
ра и каустической соды ртутным ме-
тодом. Когда пригласили из Москвы 
проектировщиков ГосНИИ «Хлор-
проект» и указали им на недоработ-
ки, главный инженер института чест-
но признался: «Мы даже не думали, 
что вы сможете запустить производ-
ство...» Вот так мы работали...

- Вы были в гуще известных 
сумгайытских событий 1988 года. 
Каково ваше мнение о тех траги-
ческих днях?

- Как мне известно, на следую-
щий день после их начала телевиде-
ние ФРГ демонстрировало репортаж 
с места событий. Один только этот 
факт подтверждает версию о том, что 

сумгайытские события были спрово-
цированы извне и сами армяне были 
их непосредственными организато-
рами. Оказывается, националисти-
ческая организация «Крунк» имела 
мощную подпольную сеть в Сумгай-
ыте. В частности, в ПО «Химпром», 
в котором работали 360 армян. Под-
польную ячейку возглавляли Л.Абра-
мян, начальник цеха №12, и Е.Гевор-
кян, руководитель расчетной части 
бухгалтерии объединения. Между 
прочим, армяне в Азербайджане жили 
лучше всех в то время. И в руковод-

стве, и в министерствах их было более 
чем достаточно. Кроме того, объекты 
торговли и быта в основном контро-
лировали армяне. Но им этого каза-
лось мало. Потому и к сумгайытским 
событиям они готовились тщатель-
но. Накануне состоятельные армяне, 
которые регулярно вносили взносы 
в «Крунк», сняли со своих счетов все 
сбережения. А во время самих собы-
тий первыми пострадали те армян-
ские семьи, которые отказывались 
платить взносы. 

Сейчас многие говорят о жестоко-
сти сумгайытцев по отношению к ар-
мянам. При этом умалчивают о том, 
что этим событиям предшествова-
ло жестокое изгнание азербайджан-
цев с территории Армении, где они 
испокон веков проживали. Их реза-
ли, сжигали живыми на кострах. Не 
щадили даже детей, стариков, бере-
менных женщин. А те, кто остался 
в живых, вынуждены были в дека-
бре 1987-го и январе 1988 года пеш-
ком, по горным тропам добираться 
до Азербайджана. Почему-то умалчи-
вают о том, как сумгайытцы во вре-
мя печально известных февральских 
событий укрывали этих армян у себя 
дома, кормили, поили, спасали им 
жизни. Именно благодаря этому уда-
лось предотвратить более масштаб-
ную трагедию. К каждой армянской 
семье были прикреплены ответствен-
ные лица, отвечающие за их безо-
пасность. Кстати, по моим данным, 
и сейчас в Азербайджане проживают 
около 30 тыс. лиц армянской нацио-
нальности, тогда как в Армении нет 
ни одного азербайджанца...

- Лазарь Петрович, помню, в то 
время вы ездили в Иреван. Какова 
была цель вашей поездки?

- Вскоре после февральских со-
бытий - в городе полностью ликви-
дировали их последствия. Власти 
произвели капитальный ремонт тех 
квартир армян, которые подверглись 
погрому, обставили их новой мебе-
лью. Руководство республики по со-
гласованию с ЦК КПСС приняло по-
пытку вернуть в свои квартиры ар-
мян, уехавших в Армению. С этой 
целью правительственная комиссия 

во главе с заместителем председателя  
Совмина республики М.Мамедовым, 
в состав которой вошел и я, выеха-
ла в Иреван. Однако разговора у нас 
не получилось. Вместо тех, с кем мы 
должны были встретиться, нас ата-
ковали около двадцати агрессивно 
настроенных людей. Звучали угро-
зы в наш адрес. И тут один высокий 
парень вышел и остановил толпу сле-
дующими словами: 

- Не надо! Мы не такие дикие зве-
ри, как они. Все должны знать: мы 
- народ  цивилизованный, высокой 

культуры! Все вопросы решим пу-
тем дипломатии.

Тут я не выдержал, вышел на бал-
кон пансионата, где мы расположи-
лись, покурить. Ко мне подошел мо-
лодой парень и, видимо, приняв меня 
за своего, произнес: 

- Вот так им и надо. Завтра весь 
мир будет знать, кто есть кто.

Я удивленно посмотрел на него.
- Как?
- Очень просто, - ответил он. - 

Разве ты не видел видеокамеру?!
Я был ошарашен...
И на следующий день нам не дали 

возможности увидеться с армянами 
Сумгайыта, хотя, пригласив нас в ка-
бинет директора пансионата, обе-
щали организовать встречу. Пока 
ждали, к нам подошли двое. Один 
из них работал водителем в Сумгай-
ыте, знал моего брата. Естественно, 
и меня. Пригласили поговорить. Меня 
отвели в какое-то небольшое поме-
щение и сразу же предложили уехать 
обратно. Выслушать меня не захоте-
ли. В этот момент я услышал разго-
вор людей, проходивших мимо ком-
наты. Шел он на армянском языке. 
Кто-то говорил, что участникам на-
шей группы нужно что-нибудь под-
сыпать в кофе. Знакомый брата нас-
тороженно посмотрел на меня. Он 
знал, что я в совершенстве владею ар-
мянским языком. Я поспешил к ре-
бятам. Несмотря на попытки меня 
удержать, мне удалось прорваться 
сквозь шумную толпу. Наши спо-
койно сидели и все еще верили, что 
встреча состоится.

Я взволнованно сказал:
- Хватит, ребята! Быстро вста-

вайте, уходим!
M.Мамедов спокойно спросил:
- О чем ты, то есть как уходим? 

- и хотел было сделать глоток кофе.
Я рукой остановил его и повторил:
- Уходим и все! Нам тут делать 

нечего!
Поняв и оценив ситуацию по моей 

интонации, члены комиссии без про-
медления последовали за мной. Мы 
вышли из пансионата через запас-
ной выход и добрались до гостини-
цы. Оттуда благодаря усилиям ди-

ректора Сумгайытского суперфос-
фатного завода, ныне покойного 
Нерчи Агаева, на служебном авто-
мобиле председателя объединения 
«Химсельхоз» Армении нас доста-
вили в Азербайджан...

- Лазарь Петрович, какой самый 
незабываемый день в вашей жизни?

- Это тот день, когда мы впервые 
в Сумгайыте получили жидкий суль-
фонол. Вы только представьте, вся 
страна ждала этого дня. Когда я рано 
утром пришел на работу и услышал, 
что на производстве выпущено 200 
тонн этого драгоценного продукта, 
моей радости не было предела... 

- Скучаете по Сумгайыту?
- Не то слово! Я истосковался... 

В Сумгайыте я прожил трудную, но 
счастливую жизнь. Говорю труд-
ную, имея в виду, что провел боль-
шую часть своей жизни на работе. 
Теперь, когда прохожу химиотера-
пию, в шутку говорю врачам, что моя 
кровь и без того пропитана химией 
и от их химии толку мало... Я всегда 
поддерживаю связь с Азербайджа-
ном, с Сумгайытом. Постоянно сле-
жу за происходящими там событи-
ями. С радостью встретил освобо-
ждение Карабаха. Чувство гордости 
вызвала у меня убедительная победа 
Ильхама Алиева на недавних выбо-
рах Президента Азербайджана. Сер-
дечно поздравляю с этим весь азер-
байджанский народ! Я считаю себя 
сыном этой страны, этого народа! 
Сыном Сумгайыта! Я в долгу перед 
этим народом, этим городом!

Завершая это интервью, мне хоте-
лось бы привести теплые слова быв-
шего коллеги Л.Авластимова, ныне 
председателя Сумгайытского город-
ского Совета аксакалов, в свое время 
возглавлявшего Сумгайытское ПО 
«Химпром» Табрика Гулиева, сказан-
ные им в адрес Лазаря Петровича:

«После окончания Азербайджан-
ского института нефти и химии в 1970 
году  меня направили на Сумгайыт-
ский химический завод. Я начал ра-
ботать лаборантом центральной за-
водской лаборатории. Мой рабочий 
участок обслуживал производство 
хлора. В первый же мой трудовой день 
на заводе произошел взрыв водород-
ных охладителей. Я растерялся. В это 
время какой-то человек схватил меня 
за руку и вывел наружу, сказав:

- Почему ты подвергаешь себя 
опасности?!

Позже я узнал, что этот был Ла-
зарь Авластимов - начальник произ-
водства. После этого случая мы ча-
сто встречались с ним. Я смотрел на 
него как на своего учителя. Когда Ла-
зарь Петрович был назначен глав-
ным инженером производственно-
го объединения «Химпром», я уже 
работал начальником центральной 
химической лаборатории предпри-
ятия. У нас были искренние отно-
шения, и эта искренность сохраня-
ется и поныне. 

С такой же сердечностью поделил-
ся воспоминаниями о Л.Авластимове 
и Фирудин Мустафаев, советник ге-
нерального директора Акционерно-
го общества «Азерикимья», бывший 
директор Сумгайытского ПО «Хим-
пром»: «Я помню Лазаря Петровича 
как замечательного и искреннего че-
ловека. И когда я работал начальни-
ком производства хлора и каустиче-
ской соды диафрагменным методом, 
а позже директором производствен-
ного объединения «Химпром», я всег-
да ощущал его поддержку, чувство-
вал исходившие от него доверие и не-
поддельную искренность. Он один 
из больших друзей Азербайджана. 
Да хранит его Аллах!»

Сулейман ГУСЕЙНОВ,
член Союза писателей 

Азербайджана

Дань глубокого  
уважения

Коллектив AZAL  
почтил светлую память 

жертв Ходжалы

Коллектив национального авиа-
перевозчика Азербайджана AZAL 
посетил памятник, установлен-
ный в Хатаинском районе Баку 
в память о жертвах Ходжалин-
ского геноцида, сообщили БР 
в пресс-службе ЗАО Azerbaijan 
Airlines.

В этом году отмечается 32-я го-
довщина трагедии.

Сотрудники авиакомпании возло-
жили цветы к памятнику Ana harayı 
(«Крик матери») и с глубоким ува-
жением почтили память жертв ге-
ноцида.

В результате геноцида, учинен-
ного армянскими вооруженными 
силами в ночь с 25-го на 26 февраля 
1992 года, были убиты 613 жителей 
Ходжалы, в том числе 63 ребенка, 106 
женщин и 70 стариков. Полностью 
уничтожены 8 семей, 25 детей поте-
ряли обоих родителей, 130 - одно-
го. 487 человек получили ранения от 
вражеских пуль. 1275 человек были 
взяты в заложники, о судьбе 150 че-
ловек до сих пор ничего не известно.

Я - сын Сумгайыта!
Лазарь Авластимов: Также считаю себя сыном этой страны, этого народа! 

Сейчас многие говорят о жестокости сумгай-
ытцев по отношению к армянам. При этом 
умалчивают о том, что этим событиям 
предшествовало жестокое изгнание азер-
байджанцев с территории Армении, где они 
испокон веков проживали

Президент Фонда тюркской культуры и на-
следия Актоты Раимкулова в рамках по-
ездки в Казахстан встретилась с мини-
стром культуры и информации этой стра-
ны Аидой Балаевой, сообщили в фонде.

На встрече были подчеркнуты существую-
щие связи сотрудничества между фондом и стра-
ной - учредителем организации - Казахстаном. 

Стороны обсудили направления деятельности 
фонда в текущем и следующем году в области 
защиты и популяризации богатого культур-
ного наследия Казахстана.

В ходе беседы также состоялся обмен мне-
ниями по вопросам реализации Конвенции об 
охране тюркского культурного наследия, воз-
ложенной на фонд в рамках стратегической 
программы «Видение тюркского мира-2040». 

На встрече было рассказано о создании Совета 
фонда, а также о подготовительной работе, про-
веденной к заседанию Совета с участием мини-
стров культуры стран - членов организации.

Министр культуры и информации Казах-
стана Аида Балаева, подчеркнув значимость 
для тюркского мира конвенции, подготовлен-
ной фондом, выразила уверенность в оказа-
нии необходимой поддержки сотрудничеству 

в этой области. Она также высоко оценила уси-
лия организации по созданию Совета фонда 
и подтвердила свое участие в заседании Сове-
та, проведение которого планируется в марте 
текущего года.

Встреча продолжилась обсуждением пер-
спектив сотрудничества между фондом и Ка-
захстаном и вопросов, представляющих вза-
имный интерес.

Тюркская солидарность
Обсуждены перспективы сотрудничества между Фондом тюркской культуры и наследия и Казахстаном

Модернизация: 
новые медиа 

и сетевая  
социальность 

Роида Рзаева выступила 
в Кембриджском  

университете

Заведующая отделом Институ-
та востоковедения имени ака-
демика Зии Буниятова НАНА, 
доктор философских наук, про-
фессор Роида Рзаева приняла 
участие в междисциплинарной 
конференции «Реконструиро-
ванный модернизм», прошедшей 
в Кембриджском университе-
те Великобритании, сообщили 
в Институте востоковедения.

Цель междисциплинарной кон-
ференции - собрать вместе иссле-
дователей, работающих над тема-
ми, связанными с модернизмом 
или современными культурными 
явлениями, которые наблюдаются 
в таких сферах, как литературове-
дение, психология, философия, ме-
диаведение, искусствоведение, ар-
хитектура и др., а также ответить на 
ряд вопросов в этом направлении.

Азербайджанский ученый вы-
ступила с докладом «Модерни-
зация: новые медиа и сетевая со-
циальность». Профессор в своем 
докладе отмечает, что инноваци-
онная модернизация требует си-
стемного перехода к новому типу 
общества. Сегодня средства массо-
вой коммуникации как непосред-
ственные носители и распростра-
нители знаний и другой социаль-
но значимой информации играют 
важную роль в трансформации го-
сударственно-политической, социо-
культурной и других сфер, соответ-
ственно, модернизации общества.

В докладе также говорится о том, 
что в современную эпоху процессы, 
события, явления, факты оценива-
ются в медиаизмерении. В этом кон-
тексте Роида Рзаева отметила, что 
изменившаяся роль масс-медиа в об-
ществе вследствие информационной 
революции меняет международную 
среду, конструируя новые смыслы. 

Доклад ученого был встречен 
с интересом.

 БР
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Açıq hərrac: Hərracı keçirən “Regional 
İxtisaslaşdırılmış Hərrac Mərkəzi” MMC, 
hərraca sifariş verən icra qurumu Qax rayon İcra 
və Probasiya Şöbəsi. Hərrac 11.03.2024-cü il 
tarixdə saat 11:00-da növbəliklə Bakı ş., Yasamal 
r., C.Cabbarlı k., №44 (Caspian Plaza 1 korpus 
6-cı mərtəbə) keçiriləcək.Hərraca çıxarılan əmlak: 
04/01 LOT üzrə Allahverdizadə Rəşid Murtuzəli 
oğluna məxsus (5 nəfər ailə üzvü) olmaqla paylı 
mülkiyyətində olan Qax rayonu Şotavar kəndində 
yerləşən 3,04 ha torpaq sahəsindəki 1 / 5 payının 
satış qiyməti - 5.400 manat. Qeyd: Hərracda iştirak 
üçün hərracın keçiriləcəyi vaxta 1 (bir) iş saatı 

qalmışa qədər əmlakın ilkin satış qiymətinin 5% 
həcmində bank hesabına beh ödənilməlidir (bank 
hesabı: “Kapital Bank” ASC kod 200048; VÖEN 
9900003611; m/h AZ37NABZ01350100000000001944; 
S.W.İ.F.T AIIBAZ2XXXX) beh ödənildikdən sonra 
fiziki şəxslər şəx/vəs, hüquqi şəxs dövlət qeydiyyatı 
haqqında sənədi hərrac təşkilatına təqdim edərək 
iştirak bileti əldə etməlidir. Hərracda qalib olmadığınız 
halda ödədiyiniz beh 5 (beş) iş günü müddətində 
hesabınıza geri qaytarılır. Hərrac addımı elan edilmiş 
qiymətin 1%-dən az olmamalıdır. Əlaqə nöm: 
mob: (051)693-27-15 elektron ünvan office@e  - 
herracmerkezi.az; https://www.facebook.com/

ELAN

Азербайджанские спорт-
смены вступают в решаю-

щую стадию борьбы за олим-
пийские лицензии в различ-
ных видах спорта, сообщает 
azerisport.com.

Ю.АББАСЗАДЕ

На данный момент наша стра-
на имеет в активе 9 лицензий на 
Олимпиаду-2024 в Париже в 6 ви-
дах. Путевку в столицу Франции 
себе обеспечили Руслан Лунев (пу-
левая стрельба, 10 метров), Мурад 
Аллахвердиев (бокс, 80 кг), Маго-
мед Абдуллаев (бокс, +92 кг), Анна 
Скидан (легкая атлетика, метание 
молота), Зохра Агамирова (худо-
жественная гимнастика), Маго-
медхан Магомедов (вольная борь-
ба, 97 кг), Санан Сулейманов (гре-
ко-римская борьба, 77 кг), Хасрат 
Джафаров (греко-римская борьба, 
67 кг) и Гашим Магомедов (таэк-
вондо, 58 кг).

В ближайшее время стартуют 
решающие лицензионные соревно-
вания. Раньше всех в борьбу всту-
пят боксеры, которые примут уча-
стие в I Мировом квалификаци-
онном турнире в Бусто-Арсицио 
(Италия). Там будут разыгрывать-
ся 49 лицензий (28 - среди муж-
чин, 21 - среди женщин). В сорев-
новании мужчин лицензию полу-
чат спортсмены, занявшие первые 
4 места во всех весовых категори-
ях. Среди женщин путевку в Па-
риж обеспечат спортсменки, заняв-
шие первые 4 места в весовых ка-
тегориях 50, 54, 66 и 75 кг, 3 первых 
места - в 60 кг и 2 первых места - 
в 57 кг. На сборную Азербайджа-
на на предстоящем турнире воз-
лагаются немалые надежды.

II Мировой квалификацион-
ный турнир пройдет в конце мая 
в столице Таиланда Бангкоке.

Вслед за боксерами за лицен-
зии начнут биться таэквондисты.  
9-11 марта в Софии (Болгария) 
пройдет Европейский квалифи-
кационный турнир, который станет 
единственной возможностью на за-
воевание путевок в Париж. Лицен-
зию на Олимпиаду получат лишь 
финалисты. Азербайджан может 
выставить на Софийский турнир 
трех участников (1 - мужчину, 2 - 

женщин). Кстати, 
наши таэквонди-
сты, как и боксе-
ры, прошли боль-
шую программу 
подготовки. В на-
чале года команда 
в составе 12 спортсме-
нов (6 мужчин, 6 женщин) про-
вела сборы в Южной Корее, затем 
приняла участие в международ-
ных турнирах в ОАЭ и Турции. 
В ближайшие дни станет ясно, кто 
представит нашу страну на Софий-
ском турнире.

Следом наступит очередь бор-
цов. 5-7 апреля в столице Азер-
байджана пройдет Европейский 
олимпийский квалификационный 
турнир. В Париж попадут только 
финалисты этого соревнования. 
Наши сборные, завоевавшие в об-
щей сложности 16 (5-3-8) медалей 
на чемпионате Европы в Бухаре-
сте (Румыния), имеют неплохие 
шансы на успех в родных стенах.

В отличие от таэквондистов 
у борцов будет еще один шанс 
взять лицензию в Париж - на Ми-
ровом квалификационном турнире 
в Стамбуле (Турция). Для этого им 
надо будет войти в первую «трой-
ку» в своих весовых категориях.

Достигла своего пика борь-
ба за лицензии в дзюдо. Соглас-
но действующему олимпийскому 
рейтингу, наша страна претенду-
ет на лицензии в 10 весовых кате-
гориях (7 мужчин, 3 женщины). 
Двое из них - Хидаят Гейдаров  
(73 кг) и Зелим Коцоев (100 кг) 
практически обеспечили себе би-
лет в Париж. Можно не сомневать-
ся, что остальные наши дзюдоис-
ты, выступающие в весовых кате-

гориях 60, 66, 81, 90 
и +100 кг, не упу-
стят свой шанс на 
лицензию. Что ка-

сается женской ко-
манды, то велика ве-

роятность, что будут 
использованы все три име-

ющихся шанса. 
Напряженная борьба ждет 

наших спортсменов в гимнасти-
ке и фехтовании. Помимо воз-
можных квот в серии Кубка мира 
у гимнастов есть шанс завоевать 
лицензию на первенствах конти-
нента в отдельных дисциплинах. 
А фехтовальщики постараются 
использовать свои шансы на двух 
турнирах серии Кубка мира, ко-
торые пройдут в марте в Греции 
и Бельгии. В апреле у них будет 
еще одна возможность - на Евро-
пейском олимпийском квалифи-
кационном турнире в Испании. 

В командных видах спорта шанс 
на лицензию у наших баскетболи-
стов 3х3. Женская сборная при-
мет участие в I квалификацион-
ном турнире, который пройдет  
12-14 апреля в Гонконге. За победу 
будут бороться 8 команд. «Мил-
ли» сыграет в группе B с коман-
дами Нидерландов, Монголии 
и Чили. Лицензию получит лишь 
победитель турнира. II квалифи-
кационный турнир с участием  
16 команд пройдет 16-19 мая в Де-
брецене (Венгрия). Наша сборная 
попала в группу А вместе с коман-
дами Германии, Польши и Туниса. 
Путевки в Париж достанутся пер-
вой «тройке». Также отметим, что 
в случае победы на первом турни-
ре «милли» уже не будет необхо-
димости ехать в Дебрецен.  

В связи с 32-й годовщиной Ход-
жалинского геноцида Ми-

нистерство молодежи и спорта, 
Управление туризма и Федера-
ция погоды и экстремальных 
видов спорта Нахчыванской 
Автономной Республики ор-
ганизовали шествие.

Ю.ИБРАГИМОВ

Шествие началось утром из села 
Галь Джульфинского района, участ-
ники преодолели расстояние в 9 км 
до вершины.

В мероприятии приняли уча-
стие 40 человек, в том числе про-
фессиональные альпинисты и лю-
бители, а также 10 местных любите-
лей экстрима. В целях обеспечения 
безопасности участников на слож-
ной местности и управления име-
ющимися рисками к акции также 
были привлечены сотрудники со-
ответствующих государственных 
учреждений.

Участники почтили память жертв 

Ходжалинской трагедии и шехидов 
44-дневной Отечественной войны на 
высоте 2415 м - на вершине Хачадага. 
Были исполнены государственные 
гимны обеих стран, а также прозву-
чали лозунги, связанные с азербайд-
жано-турецким братством и Ход-
жалинским геноцидом. По оконча-
нии восхождения участникам были 
вручены почетные грамоты.

В рамках трехдневной програм-
мы поездки группы альпинистов по-
сетили памятники общенациональ-
ному лидеру Гейдару Алиеву, а также 
основателю Турецкого государства 
Мустафе Кемалю Ататюрку, озна-
комились с Музеем Гейдара Алие-
ва в городе Нахчыван. Кроме того, 
гости посетили важные туристиче-
ские места автономной республики.

Во все времена одним из са-
мых действенных способов 

выражения общечеловеческо-
го и гражданского отношения 
к историческим событиям про-
шлого служили кисть и пали-
тра художников, которые через 
живопись приобретали возмож-
ность говорить со всем миром 
и рассказывать людям об ужас-
ных трагедиях, несправедливо-
сти и отсутствии человечности 
у агрессоров. 

Афет ИСЛАМ,
«Бакинский рабочий»

Вот и на этот раз в преддверии 
годовщины кровавых событий в Ход-
жалы замечательный мастер живо-
писи Эмин Гахраманов представил 
свою крупноформатную работу «Ход-
жалы», которая никого не оставля-
ет равнодушным, ведь геноцид, со-

вершенный против мирного населе-
ния небольшого азербайджанского 
городка, не имеет срока давности, 
и палачи, совершившие его, долж-
ны понести заслуженное наказание. 

Мы беседуем с художником Эми-
ном Гахрамановым о его последней 
работе:

- Идея создать серию крупно-
масштабных и широкоформатных 
картин на тему истории Азербайд-
жана пришла мне в голову лет во-
семь назад, - рассказывает Эмин. - 
Это очень сложная задача, требую-
щая немалых средств и вложений, 
времени, энергии и размышлений, 
но я стараюсь все-таки ее осилить. 

Картина «Ходжалы» еще не за-
кончена, она в процессе. Дело в том, 
что в прошлом году в годовщину со-
бытий в Ходжалы ее попросили вы-
ставить в Музее изобразительного 
искусства во время памятного меро-
приятия. Предстоит еще примерно 
год, чтобы довести ее до полного за-
вершения, остались некоторые мел-
кие детали. Такие работы не сразу 
получаются, они требуют времени.

- Кажется, карабахская пробле-
ма особенно затронула вас, потому 
что эмоциональный накал и разо-
блачающий призыв картины слиш-
ком сильны, чувствуется, что эту 
трагедию вы пропустили через себя 
и только потом решили ее отразить 
на холсте. Что вы скажете? 

- Когда начиналась карабахская 

проблема, я был еще подростком лет 
14. Мой дедушка родом из города 
Шуша, его семью армянские варвары 
депортировали из родных мест, и эти 
события очень на него подейство-
вали, он переживал, страдал и бук-
вально угасал на глазах. Все это про-
исходило на моих глазах и не мог-
ло не оставить своего печального 
отпечатка. Документальные кадры 
и фотографии Ходжалинской тра-
гедии меня просто потрясли, ведь 
мы воспитывались в духе самых 
высших морально-духовных цен-
ностей, и вдруг такое… Понимае-
те, ложь и несправедливость - самые 
сильные удары, полученные через 
эти события. Мой отец был воен-
ным, мы постоянно жили в разных 
местах и странах, поэтому Азербайд-
жан воспринимался мной как нечто 
святое, мое собственное, неприкос-
новенное и возвышенное. Ходжа-
лы оставил сильнейший след в моей 

душе, это настоящий незаживающий 
шрам на сердце. Я считаю, что каж-
дый художник должен откликаться 
на подобные события, это не имеет 
ничего общего со свободой творче-
ства, это гражданская позиция, не-
отъемлемая часть творчества любо-
го мастера и человека. Родина и мать 
- это одно и то же. Вот так и появи-
лась работа о Ходжалы - крик души 
не о том, что случилось, а о том, что 
люди не должны совершать подоб-
ные зверства. Сказанное относится 
не только к Ходжалы и Азербайджа-
ну, но и ко всем конфликтам и мас-
совым убийствам мирного населе-
ния, как, скажем, Холокост или ге-
ноцид в Губе. 

Недавно была опубликована ин-
формация о найденном массовом 
захоронении в Ходжалы, где уби-
тые люди были связаны проволо-
кой, в том числе и дети. Когда я уви-
дел эти кадры, у меня возникло ощу-
щение, что были найдены останки 
людей, которых я нарисовал, - я со-
дрогнулся от увиденного… Моя ра-
бота - это аллегория того, что сделали 
армяне за время карабахского кон-
фликта, и я попытался передать это 
несколько театрально, т.е. люди на 
картине вроде живые, но в то же вре-
мя они неживые, застывшие в смер-
тельной тишине, где и остановилась 
жизнь… Несмотря на свою любовь 
к динамике, в этой работе я поста-
рался передать застывшее движение 

и зверство, которое армяне соверши-
ли целенаправленно и умышленно. 

- Как проходил процесс рабо-
ты, выписывания лиц, мелких де-
талей, что вы испытывали, когда 
изображали нечеловеческие стра-
дания людей и беспощадную рас-
праву армянских палачей? 

- Я писал эту работу без эскизов 
и подготовки… просто смотрел на 
свой холст… и видел их всех. Начал 
писать с нуля, но работа продлилась 
на три года, я писал ее периодами, 
иногда меняя композицию, но в це-
лом идея - огромная куча безвинно 
убиенных людей, наваленных друг на 
друга, лишенных жизни извергами 
без какой-либо жалости или угры-
зений совести. Эта работа больше 
призыв к тому, что нельзя убивать 
и творить такое с людьми только из-за 
того, что их земля, на которой жили 
и умирали их предки, стала предме-
том чьей-то слепой алчности. 

- Какие еще исторические собы-
тия нашей страны вызывают в ва-
шем творческом воображении но-
вые картины, через которые вы оз-
вучиваете свое отношение к ним?

- Планирую начать работу о со-
бытиях 20 января, такие эпические 
картины требуют большого форма-
та и тщательной проработки дета-
лей. Это также будет одна из стра-
ниц истории Азербайджана, кото-
рая не оставила меня равнодушным 
и подтолкнула выразить свое отно-
шение к кровавому событию.

- Согласны ли вы с тем, что кисть 
художника становится мощным ору-
жием в разоблачении лицемерно-
го и коварного агрессора?

- Знаете, работу «Ходжалы» я пи-
сал в своей студии, куда часто при-
ходили иностранцы, они спрашива-
ли, что это такое, и когда я рассказы-
вал им об этих кровавых событиях, 
выяснялось, что они абсолютно не 
знали, что произошло в этом ма-

леньком азербайджанском город-
ке. Я понял, что если бы я показал 
им документальные фотографии 
о событиях в Ходжалы, они вряд 
ли обратили бы на них внимание, 
а через художественное изображе-
ние приняли эти события, и когда 
они покинули Азербайджан, заин-
тересовались судьбой этой картины. 
Я тогда понял насколько правиль-
но отражать исторические события 
языком изобразительного искус-
ства и показывать их представи-
телям других наций и государств, 
которые более восприимчивы к ис-
кусству, нежели к документальным 
свидетельствам произошедших тра-
гедий. Ведь мир переполнен кон-
фликтами, массовыми убийства-
ми и страданиями людей, но по-
средством живописи эти события 
запоминаются лучше. 

- Они будоражат людей и вы-
зывают в них протест против на-
силия… 

- То же самое можно сказать 
и о картине Пикассо «Герника», на 
которую, возможно, никто не обра-
тил бы внимания, если бы она не сви-
детельствовала об ужасных событи-
ях Второй мировой войны...

Картина «Ходжалы» - память о не-
винных жертвах карабахской траге-
дии, напоминание о том, что престу-
пления против человечности не име-
ют срока давности, и руки палачей 
до конца их жизни будут обагрены 
кровью мирных жителей азербайд-
жанского городка - людей, не дожив-
ших до победы и сокрушительного 
разгрома Азербайджанской арми-
ей подлых армянских агрессоров.  

ТВОРЧЕСТВО

Живопись 
как искусство 
разоблачения

Художник  
Эмин Гахраманов  

представил эпическое 
панно «Ходжалы»

Картина «Ходжалы» - память о невинных 
жертвах карабахской трагедии, напомина-
ние о том, что преступления против чело-
вечности не имеют срока давности
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Олимпийские перспективы
Лицензионные соревнования вступают в решающую стадию

Шествие на Хачадаг
Турецкие альпинисты  

почтили память наших шехидов

На данный  
момент наша  
страна имеет  

в активе 9 лицензий 
на Олимпиаду-2024  
в Париже в 6 видах


